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Tipo 3 da dengue aponta para risco de epidemia
De acordo com a Secretaria de Estado da Saúde de Goiás (SES-GO),
foram aplicadas 348.921 doses do imunizante até o momento. Cidades 11

Transição intensifica reuniões
no Paço nesta semana na Capital
Objetivo é concluir apresentações dos técnicos das pastas
da Prefeitura de Goiânia, com três encontros previstos
para segunda, terça e sexta-feira. Grupo já realizou
cinco encontros, sendo três reuniões temáticas. Política 2

t
LEia nas CoLunas

O Brasil atingiu um marco histórico no mercado
de trabalho: o número de empregados no setor
privado com carteira assinada chegou a 39 milhões
no trimestre encerrado em outubro de 2024. Esse
é o maior resultado da série histórica da Pesquisa

Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) Con-
tínua, realizada pelo IBGE desde 2012. Além
disso, o total de pessoas ocupadas no País alcançou
103,6 milhões, impulsionado tanto pelos empregos
formais quanto pelos informais. Economia 4

O levantamento com 1.072 micro
e pequenos empresários de todo
o País mostra que a falta de pre-
paro em finanças reflete dire-
tamente na gestão dos negócios
e, em muitos casos, na sua so-
brevivência. Negócios 17

56% dos pequenos
negócios ignoram
educação na hora
das finanças

Xadrez: Ronaldo Caiado na
oposição a Lula da Silva e os
outros em ‘modo espera’
Política 2

Esplanada: Candidatura de
Ronaldo “Fenômeno” na CBF
não é jogada isolada
Política 6

Livraria: Devocional ajuda a
exercitar a fé, aliviar estresse
e estreitar laços com Deus
Essência 14

Estabilidade dos
servidores é essencial
para atuação do Estado
Concursos 20

O Projeto de Lei 267/2023, apre-
sentado pelo vereador Isaías Ri-
beiro (REP), altera artigos da Lei
Municipal nº 10.298/2018 para
impor regras contra o uso de
verba da prefeitura em ações e
políticas públicas para crianças
e adolescentes com o que o par-
lamentar define como “ideologia
de gênero”. Cidades 9

Câmara quer
proibir verba para
ideologia de gênero

Como o equilíbrio entre
vagas formais e informais
afeta a economia do País

Divulgação

tráfico de mulheres:
desafio à dignidade

CláudiA CAstro

Opinião 3

o novo urbanismo: um
pensamento a longo prazo

AdriAno CArrijo

Opinião 3

Em uma noite épica no Monumental de Núñez, em Buenos Aires, o Botafogo escreveu o capítulo mais glo-
rioso de sua história ao vencer o Atlético-MG por 3 a 1 e conquistar pela primeira vez a Copa Libertadores
da América. Luiz Henrique, Alex Telles e Júnior Santos marcaram os gols que garantiram o título. Esportes 8

Com título inédito, Botafogo é o novo dono da América

As eleições que irão definir
quem serão os novos presiden-
tes da Câmara dos Deputados
e do Senado no biênio 2025-
2026 acontecerão daqui a 2
meses, em fevereiro do próxi-
mo ano. Porém, o cenário de-
senhado já aponta para a vi-
tória de Hugo Motta (Republi-
canos-PB) na Câmara e de Davi
Alcolumbre (União Brasil-AP)
no Senado. Política 6

Congresso
endossa força 
da centro-direita

O presidente Lula da Silva pre-
tende melhorar a relação com
o centro e com a oposição por
meio da aproximação com os
prefeitos. De 11 a 13 de fevereiro
de 2025, Brasília recebe o evento
‘Marcha dos Prefeitos com Lula’.
A meta é reunir 15 mil gestores,
entre prefeitos, vices e secretá-
rios dos mais de 5,5 mil municí-
pios do País. Política 7

Estratégias de
Lula para abrir
apoio na oposição

Reprodução/SES-GO

Vítor Silva/BFR



Os vereadores Andreia Rezende (Avante) e Dr. José
Fernandes (MDB) oficializaram uma aliança que pode
ser decisiva na disputa pela Presidência da Câmara Mu-
nicipal de Anápolis. A dobradinha tem o apoio do prefeito
eleito Márcio Corrêa (PL).

A articulação consolida uma frente ampla que, para
muitos, minimizam significativamente as chances de
reeleição de Domingos Paula (PDT), atual presidente da
Casa e um dos principais aliados do prefeito Roberto
Naves (Republicanos).

A estimativa é que o grupo conte com 14 votos já ga-
rantidos e a possibilidade de ampliar esse número até a
eleição, marcada para 1º de janeiro. 

Nos bastidores, a informação é de que a aliança conta
com o apoio de nomes como Jean Carlos (PL) e Policial
Federal (PL), que desistiram de lançar candidaturas pró-
prias, além de figuras como Capitã Elizete (PRD), Professor
Marcos (PT) e Rimet Jules (PT), que reforçaram preferência
pelo novo grupo.

Conforme apurado pelo O Hoje, a divisão de poder
na futura gestão da Câmara também já foi definida:
Andreia Rezende deve liderar o Legislativo durante o
primeiro biênio, enquanto José Fernandes assumirá o
posto nos dois anos finais do mandato. (Felipe Cardoso,
especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Andreia Rezende
avança como
nome de consenso
em Anápolis

Felipe Cardoso

A Comissão de Transição
da Prefeitura de Goiânia in-
tensifica a realização de en-
contros temáticos a partir
dessa semana. Nesta segun-
da-feira (2), às 10h, estão pre-
vistas apresentações da Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento e Economia Cria-
tiva (Sedec), Controladoria-
Geral do Município (CGM),
Procuradoria-Geral do Muni-
cípio (PGM) e Procon. 

Na terça-feira (3), às 10h,
será realizado encontro com
projeção de apresentações da
Secretaria Municipal de Co-
municação (Secom), Secretaria
Municipal de Inovação, Ciência
e Tecnologia (Sictec), Secretaria
Municipal de Cultura (Secult),
Secretaria Municipal dos Es-
portes (SMESP) e Agência Mu-
nicipal de Turismo, Eventos e
Lazer (Agetul). 

A última reunião temática
está prevista para ocorrer na
sexta-feira (6), às 11h, com
apresentações da Secretaria
Municipal de Saúde (SMS), Ins-
tituto Municipal de Assistência
à Saúde dos Servidores de Goiâ-
nia (Imas), Instituto de Previ-
dência dos Servidores do Mu-

nicípio de Goiânia (Goiânia-
Prev), Agência de Regulação
de Goiânia (AR) e Secretaria
Extraordinária de Regulariza-
ção Fundiária. 

Para o secretário de Gover-
no, Jovair Arantes, as reuniões
temáticas são um espaço de
diálogo e trazem benefícios à
cidade. Em reunião ontem (29),
o prefeito eleito Sandro Mabel
ratificou a importância da
apresentação dos projetos e
dados da atual gestão. "As reu-
niões têm sido extremamente
relevantes, com contribuições
significativas e troca de ideias",
disse Mabel.

Diagnóstico 
Recentemente a Comissão

de Transição se reuniu no
Paço Municipal para discutir
informações sobre ações do
governo municipal, progra-
mas sociais e as condições
financeiras dos cofres públi-
cos da capital. A reunião en-
tre os representantes do
atual prefeito e do eleito ser-
viu para mapear os desafios
e preparar a nova adminis-
tração que assumirá no iní-
cio do ano.

Logo após o encontro, o se-
cretário de governo Jovair

Arantes considerou que o novo
prefeito vai encontrar as contas
públicas em boas condições.

No entanto, não é o que diz

o prefeito eleito Sandro Mabel.
Ele afirmou que um levanta-
mento de sua equipe estimou
uma dívida de R$ 1,6 bilhões –
inicialmente falava em déficit
de R$ 400 milhões. E não é no-
vidade para ninguém que a
prefeitura de Goiânia se en-
contra apertada. 

A leitura é que o processo
de transição de governo em
Goiânia segue em ritmo ace-
lerado, com o prefeito eleito
Sandro Mabel e sua equipe
voltados à definição de ações
para os primeiros cem dias
de gestão. 

Dentre eles, está a preo-
cupação com a criação ime-
diata de nove mil novas vagas
em creches e CMEIs para
atender crianças atualmente
sem acesso à educação mu-
nicipal em Goiânia.

Entre outras prioridades es-
tão a ampliação dos serviços
de limpeza urbana e coleta de
lixo, além de melhorias na mo-
bilidade, como a implantação
de faixas exclusivas para ôni-
bus e motocicletas e a criação
de vias com “direita livre” para
otimizar o trânsito. (Especial
para O Hoje)

Objetivo é concluir apresentações dos
técnicos, com três encontros previstos
para esta segunda, terça e sexta-feira.
Grupo fez 5 reuniões, 3 delas temáticas

Caiado na oposição a Lula 
e os outros em ‘modo espera’

Tornou-se tema recorrente abordar a disputa eleitoral
para presidente da República em 2026. Dois fatores contri-
buem para que a discussão faça parte do cardápio político:
a queda de popularidade do demiurgo Luiz Inácio Lula da
Silva (PT) e a incerteza sobre a economia nos próximos
dois anos. Esses fatores estimulam os governadores Ronaldo
Caiado (União-GO), Tarcísio de Freitas (REP-SP), Ratinho
Júnior (PSD-PR) e Romeu Zema (Novo-MG) do lado da opo-
sição a buscarem a cadeira presidencial em 2026.

Porém, o recuo de Tarcísio e o silêncio de Ratinho Junior
e Zema impulsionaram Caiado a ganhar a estrada no con-
traponto ao governo Lula. Na bagagem do goiano, temas
como segurança, educação e inclusão social, entre outros,
fazem parte do case de sucesso em Goiás que pretende
mostrar ao País. Além do desafio em comunicar para todos
os segmentos, principalmente o produtivo e a base da pirâ-
mide social, Caiado precisa manter a direita unida e avançar
sobre o centro. Para isso, precisa driblar a direita bolsonarista
que, até onde as vistas alcançam, deve lançar um candidato
mais identificado com o ex-presidente.

Por enquanto, Caiado só terá apoio do bolsonarismo
se aglutinar o máximo de lideranças ao seu projeto. Por-
tanto, “... Esperar não é saber/Quem sabe faz a hora”.
Esse é o momento e, a partir de janeiro, terá agenda na-
cional e internacional para se fazer mais conhecido. Ex-

periente, o governador sabe que não existe
“cedo demais” em campanha política.

Por isso, sai na frente.
Ele avisou seu vice,
Daniel Vilela (MDB),
que, a partir de 2025,
será mais demandado
nas questões adminis-
trativas, principalmen-
te na condução de
obras e tratativas polí-

ticas regionais.

Agro desconfia
“O País e setores do meio produtivo, especialmente o agro,

estão cansados dessas aproximações casuísticas. Sempre que
se aproxima uma eleição presidencial, candidatos do espectro
de esquerda se aproximam dos meios econômicos na construção
de narrativas otimistas. Assim, não surpreende o presidente
Lula buscar diálogo com o agro”, sintetiza o consultor de mer-
cado, palestrante e produtor de soja Ênio Fernandes.

Passou a eleição...
... volta tudo ao normal, ou seja,

no esquecimento, registra Ênio Fer-
nandes. Para ele, não existe um
projeto de País, mas, sim, de poder.
“Infelizmente, no Brasil, nós não
temos uma visão de nação. Para
piorar, os eleitos não colocam em
prática suas promessas e passam
a fazer planos para a próxima elei-
ção e não para o País a médio e a
longo prazos.”

Juros altos
Para tristeza do PT, os juros vão

continuar altos em 2025 e, conforme
analistas de variadas correntes eco-
nômicas, preveem uma taxa média
de 10%. A Selic deve encerrar 2024
em 11,75% ao ano, ou seja, com ou
sem um presidente do Banco Central
para ser chamado de seu, a velha
fórmula de juros altos para estancar
a inflação está de volta.

Craque das finanças
Professor, economista e douto-

rando em gestão pública, o atleti-
cano Valdivino de Oliveira ostenta
no currículo vitórias dignas de Hér-
cules na recuperação do equilíbrio
fiscal na gestão pública. Em 1986,
quando assumiu a Secretaria da
Fazenda do município de Goiânia
na intervenção com Joaquim Roriz,
tinha cinco folhas de pagamento
em atraso e a cidade estava um
caos. Em poucos meses, recuperou
as finanças da prefeitura.

João está de volta
Depois de amargar um período

sabático, o agora eleito vice-prefeito
de Aparecida, João Campos (Pode-
mos), voltou a ter protagonismo po-
lítico. Além de acompanhar o vice
em algumas agendas, passou a ter
agenda própria, não só entre evan-
gélicos, mas nos variados segmentos
da sociedade. A política rejuvenesceu
João Campos. (Especial para O Hoje)

Equipe de transição intensifica
reuniões nesta semana na Capital

Articulação de Andreia Rezende e Dr. José Fernandes
minimizariam as chances de reeleição de Domingos Paula

Divulgação

Divulgação

Nesta segunda,

apresentações serão

da Secretaria de

Desenvolvimento e

Economia Criativa,

CGM, Procuradoria-

-Geral do Município 

e do Procon

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

O novo urbanismo: um
pensamento a longo prazo

Cláudia Castro

O Dia Internacional dos Direitos Humanos, ce-
lebrado em 10 de dezembro, convida a sociedade
a refletir sobre igualdade e justiça e liberdade.
Esta data enfatiza a importância de garantir digni-
dade e liberdades fundamentais a todos, indepen-
dentemente de raça, gênero ou condição social.

Quando decidi começar a escrever romances,
tracei como missão de carreira levar entreteni-
mento e reflexão ao leitor, pois livros são instru-
mentos eficazes na disseminação da informação.
Vivemos em um país com alto índice de todos os
tipos de violência, por isso, ao escrever essas his-
tórias, busco despertar o interesse por questões
sociais e denunciar violações de direitos humanos,
especialmente das mulheres. Com 74 livros publi-
cados, utilizo a literatura para abordar e alertar
leitoras sobre temas como violência, tráfico de
pessoas e exploração sexual.

O Brasil lidera rankings de tráfico de mulheres
na América do Sul, com 110 rotas nacionais e
131 internacionais, segundo a PESTRAF. Muitas
vítimas são enganadas por promessas de casa-
mento, emprego ou carreira, caindo em redes
criminosas que exploram sua vulnerabilidade.
Dados da ONU mostram que 83% das mulheres
traficadas sofrem exploração sexual, enquanto
13% são submetidas a trabalho forçado. Entre
homens, 82% são explorados em trabalhos for-

çados e 10% para fins sexuais.
Afinal, a proximidade dos aliciadores com as

vítimas é alarmante. Amigos, familiares ou co-
nhecidos possuem poder de persuasão e operam
por meio de negócios de fachada, como agências
de modelo ou casas de show. Obras como a novela
Salve Jorge ajudaram a expor a realidade do
tráfico de mulheres, mas na vida real, os finais
raramente são felizes.

Como escritora e assistente social, busco alertar
e informar sobre esse crime. A prevenção é es-
sencial. Desconfie de propostas fáceis, consulte
advogados antes de assinar contratos e mantenha
familiares informados sobre deslocamentos. Em
viagens, registre contatos de consulados e autori-
dades locais.

Denuncie qualquer suspeita pelo Disque
100 ou 181, serviços gratuitos e anônimos. O
silêncio e a omissão
alimentam o ciclo de
violência. A informa-
ção é a principal arma
contra o tráfico de pes-
soas, um crime que
atenta contra a digni-
dade e os Direitos Hu-
manos. Que nossas
ações ajudem a cons-
truir um país mais se-
guro e justo para todos.

Adriano Carrijo

Se após a Revolução Industrial, o desenvolvi-
mento das cidades priorizou a construção de ruas,
avenidas e estradas para os novos automóveis
que ganhavam as vias e traziam conforto e prati-
cidade à vida moderna da época, pouco mais de
um século, um novo modelo de urbanismo trouxe
a luz um movimento reverso: a priorização da
natureza e um modo de viver mais integrado ao
meio ambiente.

Uma mudança de pensamento necessária con-
siderando a crise climática em que vivemos já
nas últimas décadas, e que intensificou-se em
2024, com as diversas catástrofes naturais no
Brasil e mundo afora. Mas o Novo Urbanismo
não é tão novo assim. Vanguardista, porém não é
recente. Lá na década de 1990, nos Estados Unidos,
era lançada a Carta do Novo Urbanismo que já
enxergava como desafios o crescimento desorde-
nado e horizontal das cidades.

O Novo Urbanismo traz a ideia de que o ambiente
físico impacta diretamente na qualidade de vida,
proporcionando mais felicidade e bem-estar às
pessoas. Mais do que um movimento de design ur-
bano que procura promover o crescimento sus-
tentável das cidades, ele foca na vida em comuni-
dade, no respeito aos espaços, na importância do
relacionamento com a natureza e seus limites.

Muitas cidades são adeptas desse movimento
que prioriza as pessoas aos carros, preza o senso
de comunidade e coletivismo, preserva espaços
verdes mantendo sua vegetação original, concebe
espaços urbanos, buscando integrar trabalho, es-
cola, serviços e moradia em um mesmo espaço,
estimulando os deslocamentos a pé.

Goiânia, jovem capital que é, com seus recém
celebrados 91 anos, uma cidade planejada e mo-
derna, dispõe de bairros verdes e praças abun-

dantes. Excelente para se viver, foi a segunda
capital brasileira eleita com melhor qualidade de
vida em 2024, segundo o Índice de Progresso
Social (IPS) Brasil.

E tem grandes pré-requisitos para se desen-
volver ainda mais nesse movimento, com investi-
mento e projetos arrojados de profissionais de re-
nome da arquitetura e do urbanismo, impulsionado
por um mercado imobiliário pujante, em franca
expansão e valorização, seja em empreendimentos
verticais, residenciais e comerciais, como em con-
domínios horizontais, sendo hoje a capital com o
maior número de condomínios horizontais por
habitante no Brasil, abrigando mais de 45 em-
preendimentos na região metropolitana. Número
que será ainda mais expressivo com diversos
novos lançamentos somente na GO-020, incluindo
bairros inteiros planejados.

Com sua localização privilegiada, e polo de co-
mércio e serviços de excelência, atrai moradores
e investidores de todo o país. Após um 2023 com
valor acumulado de 6 bilhões e o posto de terceiro
maior mercado imobiliário do país, 2024 tem se
mostrado ainda melhor, segundo a pesquisa da
Associação das Empresas do Mercado Imobiliário
de Goiás (Ademi-GO).

Nossa cidade merece um pensar responsável
de seus bairros, tão ver-
des, tão floridos, tão ar-
borizados. Que os novos
empreendimentos ve-
nham amparados pelos
princípios do Novo Ur-
banismo, conservando
nas futuras gerações o
mesmo encantamento
de quem vem hoje a
Goiânia e se apaixona
na primeira visita.

Cláudia Castro é assistente so-
cial especialista em políticas
para mulheres e autora de
“Nos braços do meu protetor”

Adriano Carrijo é enge-
nheiro civil e CEO da Par-
tini Urbanismo

Tráfico de mulheres: desafio aos
direitos humanos e à dignidade
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Desemprego
Perdi meu emprego de carteira assinada. Em-

prego esse que adorava, me sentia completamente
segura. Cheguei até pensar em fazer faculdade
para tentar o cargo de gerência, mas aconteceu o
que aconteceu. Desde pequena, por influência de
minha mãe, gostei de confeitaria. Para mim é in-
descritível o cheirinho de bolo assando e café da
tarde. Foi então que decidi fazer bolo para ajudar
nas contas. Me senti bem mais calma e confiante,
porque era só eu e os ingredientes. Minha família
e amigos adoraram tanto, que acabaram me acon-
selhando a fazer disso uma renda. 

Marcella Andrade
Aparecida de Goiânia

{
Os fatos foram muito

graves e não ficaram

apenas no plano 

dos discursos e 

do tensionamento

político contra 

a democracia,

mas apostaram e

trabalharam pelo

caos social e pela

volta da ditadura”

Marcos Napolitano, professor do curso
de História da Universidade de São
Paulo (USP), pesquisador da Fundação
de Amparo à Pesquisa do Estado de
São Paulo (Fapesp) e especialista na
república brasileira, com ênfase no pe-
ríodo militar, no último domingo (1º),
ao avaliar os fatos revelados pela Polícia
Federal a respeito da tentativa de golpe
contra a democracia do País. Para Na-
politano, o Supremo Tribunal Federal
(STF) e a Polícia Federal fizeram o que
deviam, “o que já é um avanço”, e
agora é preciso aguardar a posição da
Procuradoria Geral da República (PGR),
que vai decidir se abre ou não inquérito
para apurar as responsabilidades dos
envolvidos na intentona golpista, sur-
gida sob o governo do então presidente
Jair Bolsonaro (PL). O historiador disse
também que, uma das razões sobre o
golpe não ter prosperado, foi a exis-
tência de mais consensos liberal-de-
mocráticos nas instituições políticas e
jurídicas do que no passado. Mas, para
ele, a principal razão para o fracasso
golpista foi a falta de organização e de
apoio institucional. (ABr)

@jornalohoje
o cenário epidemiológico de Goiânia apre-
senta dados significativos, isso porque nos
primeiros nove meses de 2024 os novos
casos de infecção pelo HiV registraram
uma queda de 10,52% em comparação ao
mesmo período de 2023. de acordo com a
Gerência de doenças e Agravos transmis-
síveis (ist e Aids), 485 casos foram diagnos-
ticados entre janeiro e setembro de 2024,
enquanto, em 2023, o número foi de 542.
Essa redução é atribuída a avanços nas po-
líticas públicas de saúde e estratégias de
prevenção mais eficazes, como o aumento
do uso da Profilaxia Pré-Exposição (PrEP).

@ohoje
reconhecida como uma das atividades físi-
cas mais completas, a natação é indicada
para pessoas de todas as idades e condi-
ções físicas. Embora muitas pessoas come-
cem a nadar ainda na infância, não há idade
limite para quem deseja iniciar a prática na
fase adulta. Curtiu a publicação a leitora.

Jana Pereira (@jana4pereira)
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Ronilma Pinheiro

O Brasil atingiu um marco
histórico no mercado de tra-
balho: o número de empre-
gados no setor privado com
carteira assinada chegou a 39
milhões no trimestre encer-
rado em outubro de 2024. Esse
é o maior resultado da série
histórica da Pesquisa Nacional
por Amostra de Domicílios
(Pnad) Contínua, realizada
pelo IBGE desde 2012. Além
disso, o total de pessoas ocu-
padas no país alcançou 103,6
milhões, impulsionado tanto
pelos empregos formais quan-
to pelos informais.

O crescimento do mercado
de trabalho formal foi acom-
panhado por uma expansão
ainda mais expressiva no em-
prego informal. Enquanto os
postos com carteira assinada
aumentaram 1,2% em relação
ao trimestre anterior e 3,7%
em relação ao mesmo período
do ano passado, o número de
trabalhadores sem carteira
assinada subiu 3,7% no tri-
mestre e 8,4% na comparação
anual, alcançando 14,4 mi-
lhões – também um recorde
na série histórica.

Segundo disse Adriana Be-
ringuy, pesquisadora do IBGE,
à Agência Brasil, setores espe-
cíficos impulsionaram esses
resultados. “Na indústria, o
crescimento dos empregos com
carteira foi expressivo. Já no
caso dos empregos sem car-
teira assinada, a expansão na

construção civil e nos outros
serviços teve um papel impor-
tante”, explicou.

A informalidade, que in-
clui trabalhadores sem car-
teira e autônomos sem CNPJ,
atingiu 40,3 milhões de pes-
soas, com um crescimento de
2,1% em relação ao trimestre
anterior. A taxa de informa-
lidade, que representa o per-
centual de trabalhadores in-
formais em relação ao total
da população ocupada, ficou
em 38,9%.

A análise por setor revela
que a geração de empregos
foi liderada pela indústria,
que registrou um crescimento
de 2,9% no trimestre, seguida
pela construção civil, com
alta de 2,4%, e pelos outros
serviços, que avançaram
3,4%. Nenhuma atividade
apresentou retração no com-
parativo trimestral.

Na comparação anual, os
destaques foram a indústria,
com aumento de 5%; a cons-
trução civil, com alta de 5,1%;

o comércio, que cresceu 3,3%;
o setor de transporte, arma-
zenagem e correio, que avan-
çou 5,7%; o segmento de in-
formação e comunicação,
com expansão de 4,5%; e a
administração pública, saúde
e educação, que registraram
um aumento de 4,4%. O setor
de outros serviços mostrou
o desempenho mais expres-
sivo, com crescimento de
7,2% no período.

O único setor que apresen-
tou queda foi a agricultura,
que registrou uma redução de
5,3% no número de postos de
trabalho em relação ao mesmo
período de 2023.

Desemprego atinge
menor nível desde 2012

A taxa de desemprego caiu
para 6,2%, a menor registrada
desde o início da série histórica,
em 2012. No trimestre anterior,
encerrado em julho, o índice
era de 6,8%, e em outubro de
2023, estava em 7,6%.

O contingente de pessoas

desocupadas – aquelas que
buscam emprego, mas não en-
contram – recuou para 6,8 mi-
lhões, o menor desde dezem-
bro de 2014. Adriana Beringuy
destacou a consistência da re-
cuperação do mercado de tra-
balho: “Estamos vendo uma
melhoria sustentada trimestre
após trimestre, com indicado-
res que já superam os melho-
res momentos registrados em
2013 e 2014.”

Outro dado positivo foi o
rendimento médio real do
trabalhador, que chegou a
R$ 3.255, um valor próximo
ao recorde anterior de R$
3.292, registrado no trimestre
encerrado em julho de 2020.
No entanto, naquele período,
o aumento da renda foi in-
fluenciado pela redução do
número de empregos infor-
mais, que geralmente têm sa-
lários mais baixos. Desta vez,
o crescimento do rendimento
ocorreu de forma mais equi-
librada, acompanhando o au-
mento da ocupação.

Na comparação com outu-
bro de 2023, o rendimento mé-
dio real subiu 3,9%. Desde
2022, os rendimentos vêm
apresentando recuperação
consistente, refletindo um ce-
nário mais favorável para os
trabalhadores.

O número de pessoas su-
butilizadas, que inclui aquelas
que buscam emprego ou po-
deriam trabalhar mais horas,
caiu para 17,8 milhões, o me-
nor contingente desde maio
de 2015. A taxa de subutiliza-
ção ficou em 15,4%, a menor
para um trimestre encerrado
em outubro desde 2014.

Já o número de desalenta-
dos – trabalhadores que de-
sistiram de buscar emprego
por diferentes razões – chegou
a 3 milhões, o menor desde
abril de 2016. Entre os princi-
pais motivos para o desalento
estão a falta de oportunidades
adequadas, ausência de expe-
riência ou dificuldades rela-
cionadas à localidade. (Espe-
cial para O Hoje)

O número de
empregados 
no setor privado
com carteira
assinada chegou 
a 39 milhões 
no trimestre
encerrado em
outubro de 2024,
segundo o IBGE

Como o equilíbrio entre empregos
formais e informais afeta economia 

Divulgação/Agência Brasília

O governo federal liberou
R$ 1,7 bilhão do Orçamento,
previamente bloqueados, gra-
ças à reestimativa de receitas
e ao adiamento de repasses
relacionados à Lei Aldir Blanc.
A mudança foi oficializada na
última sexta-feira (29/11) por
meio de uma nova versão do
Relatório de Avaliação de Re-
ceitas e Despesas, divulgado
pelo Ministério do Planejamen-
to e Orçamento.

Agora, o montante de re-
cursos congelados no Orça-
mento de 2024 caiu de R$ 19,3
bilhões para R$ 17,6 bilhões.
A redução é explicada, em par-
te, pela decisão de adiar R$
1,71 bilhão da Lei Aldir Blanc,
justificada pelo governo com
a baixa execução de projetos
culturais em estados e muni-
cípios. No dia 22 de novembro,
uma medida provisória con-
dicionou esses repasses ao an-
damento dos projetos já finan-
ciados pela lei.

Vale lembrar que o governo
já havia cancelado R$ 1,3 bi-
lhão referentes à Lei Aldir
Blanc. A nova versão do docu-
mento eliminou o saldo de R$
1,7 bilhão restante, mantendo
apenas R$ 1,1 milhão para exe-

cução de projetos culturais até
o final de 2024.

A revisão também ajustou
a previsão de déficit primário,
que passou de R$ 65,3 bilhões
para R$ 64,4 bilhões. Essa re-
dução foi possível após a Pro-
curadoria-Geral Federal in-
formar que R$ 2,7 bilhões pro-
venientes da versão do pro-
grama Desenrola para agên-
cias reguladoras devem ser

contabilizados como receita
ainda neste ano.

No âmbito das despesas su-
jeitas ao teto do arcabouço fis-
cal, o déficit estimado caiu de
R$ 28,7 bilhões para R$ 27,7
bilhões. Esse valor permanece
dentro da margem de tolerân-
cia estabelecida pelo marco
fiscal, que permite um déficit
de até R$ 28,7 bilhões (ou 0,25%
do PIB), evitando novos con-

tingenciamentos.
O déficit primário reflete

a diferença entre receitas e
despesas do governo, sem
considerar os juros da dívida
pública. Entre as despesas
fora do teto, destacam-se cré-
ditos extraordinários para
ações emergenciais, como a
reconstrução do Rio Grande
do Sul e o combate a incên-
dios florestais.

Na mesma noite, o Minis-
tério do Planejamento divul-
gou o detalhamento dos R$
17,6 bilhões bloqueados, dis-
tribuídos entre diferentes
pastas. Os Ministérios da Saú-
de (R$ 4,39 bilhões), Educação
(R$ 3,04 bilhões) e Cidades
(R$ 2,47 bilhões) foram os
mais afetados. Transportes
(R$ 1,94 bilhão) e Desenvol-
vimento Social (R$ 1,04 bi-
lhão) também sofreram cor-
tes significativos.

O detalhamento segue o
prazo legal de dez dias após a
publicação do Relatório Bimes-
tral de Receitas e Despesas. Os
valores atualizados já refletem
a redução do bloqueio promo-
vida pelo novo relatório.

Os cortes no Orçamento são
classificados como bloqueios
ou contingenciamentos, sendo
que ambos têm finalidades dis-
tintas no novo arcabouço fiscal.
O bloqueio é acionado quando
os gastos do governo excedem
o limite de 70% do crescimento
real da receita, enquanto o
contingenciamento ocorre
diante de insuficiência de re-
ceita para cumprir metas fis-
cais. (Ronilma Pinheiro, es-
pecial para O Hoje)

A mudança foi oficializada na última sexta-feira e começa a valer no próximo ano

Governo libera R$ 1,7 bi após reestimativa de receitas
ORÇAMENTO

Rafa Neddermeyer/ABr
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O total de pessoas ocupadas no País alcançou 103,6 milhões no trimestre encerrado em outubro
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Davih Lacerda 

Membros da equipe de tran-
sição do prefeito eleito de Aná-
polis, Márcio Corrêa (PL), e da
atual gestão do prefeito Ro-
berto Naves (Republicanos) de-
bateram nesta sexta-feira
(29/11) as condições da rede
municipal de ensino, com foco
na preparação para o início
do ano letivo de 2025.

A equipe de Márcio Corrêa
pediu esclarecimentos sobre
a merenda e o transporte es-
colar, além do andamento das
obras de unidades educacio-
nais de Anápolis. Na questão
da merenda, houve informa-
ções das questões contratuais.
Foram decididos os vínculos
que serão renovados e os que
se encerrarão no final de 2024.
Ademais, foi debatido quais li-
citações sobre a pauta estão
em andamento. 

Acerca do transporte esco-
lar, a gestão atual informou
que há um processo licitatório
para o aluguel de uma nova
frota de ônibus e para a con-
tratação de motoristas pela
empresa que obtiver êxito na
disputa. Essa licitação se deve
à substituição de 14 ônibus,
que chegaram a 10 anos de
uso, e devem sair de circulação.
A equipe da nova gestão ques-
tionou em qual etapa a licita-

ção se encontra, e a Secretária
Municipal de Educação (Se-
med) deve esclarecer o pro-
cesso em breve.

Andamento das obras
Em relação à lista de uni-

dades em obras, ainda não há
informações por parte dos re-
presentantes do governo vi-
gente sobre pagamentos que
a Prefeitura já repassou e o
percentual de conclusão das
obras. A justificativa foi de que
a Secretaria Municipal de
Obras é a pasta responsável
por acompanhar o processo, e
não a Semed.

Além disso, representantes
de Márcio Corrêa visitaram ao
longo da última semana cinco
escolas municipais e sete Cen-
tros Municipais de Educação

Infantil (CMEIs), com o objetivo
de identificar quais unidades
estão com problemas estrutu-
rais, quais urgem de reparos
e quais necessitam de área
para ampliação. Sendo assim,
as escolas que passarem por
essas reformas poderão rece-
ber mais alunos, atendendo a
demanda do município. 

Objetivos da nova gestão 
Márcio Corrêa já definiu a

saúde e a educação como as
prioridades de seu governo
para o mandato 2025-2029 e
prometeu resultados rápidos
nessas áreas. O prefeito eleito
enfatizou a importância de
ações imediatas para benefi-
ciar os cidadãos: “Nos primei-
ros 30 dias, a população vai
perceber uma mudança signi-

ficativa, especialmente na eli-
minação das filas para consul-
tas, exames e cirurgias. Não
podemos transferir responsa-
bilidades para outros entes fe-
derativos”.

Na educação, Márcio
anunciou o compromisso am-
bicioso de abrir 2 mil vagas
em creches já nos primeiros
meses de 2025. O futuro ges-
tor de Anápolis destacou que
a ampliação do acesso à edu-
cação infantil será uma prio-
ridade para garantir que as
famílias tenham suporte des-
de o início da gestão.

Moradia e habilitação
Além disso, o prefeito elei-

to revelou que já iniciou con-
versas para viabilizar o pro-
grama habitacional "Cons-

truindo Sonhos". A expecta-
tiva é entregar 2.500 moradias
no próximo ano, com o início
das ações nos primeiros 90
dias de mandato. Outra me-
dida importante será a revi-
são de contratos terceirizados
firmados pela gestão anterior.
Márcio destacou a necessida-
de de reforçar a fiscalização
e a capacidade administrativa
da prefeitura. 

Para fortalecer o desenvol-
vimento econômico, Corrêa
também pretende melhorar a
infraestrutura da cidade, crian-
do condições favoráveis para
atrair empresas e impulsionar
o setor industrial. “Anápolis
tem um enorme potencial, e
queremos mostrá-lo ao Brasil
e ao mundo”, concluiu. (Espe-
cial para O Hoje)

As equipes de transição do prefeito eleito Márcio Corrêa e do atual gestor, Roberto Naves, debateram as condições da rede municipal

Após mais de 20 anos, o
acordo comercial entre o Mer-
cosul e a União Europeia (UE)
volta ao foco durante a 65ª
Cúpula de Chefes de Estado
do Mercosul, nos dias 5 e 6 de
dezembro, em Montevidéu,
Uruguai. O presidente Luiz
Inácio Lula da Silva (PT), um
dos principais defensores do
tratado, reiterou sua intenção
de assinar o documento ainda
em 2024, apesar de resistên-
cias históricas, como a oposi-
ção da França e de setores
agrícolas europeus.

A novidade no cenário é a
recente posse de António Costa,
ex-primeiro-ministro de Por-
tugal, como presidente do Con-
selho Europeu. Costa, um so-
cialista pragmático e declarado
defensor do acordo, assume o
cargo com uma reputação con-
solidada como negociador ex-
periente e um histórico de
apoio à integração entre os
blocos. Sua proximidade com
Ursula von der Leyen, presi-
dente da Comissão Europeia e
também entusiasta do tratado,
é considerada um trunfo para
superar os impasses.

Durante seu mandato em
Portugal, Costa posicionou o
país como um dos maiores
defensores do tratado. Em
2023, ao receber Lula em Lis-
boa, ele garantiu que se em-
penharia para assegurar a ra-
tificação do acordo. Agora,

como presidente do Conselho
Europeu, será ele capaz de
destravar as negociações e
concretizar um dos tratados
comerciais mais aguardados
da história recente?

Décadas de espera
Desde que as primeiras

conversas começaram, em
1999, o acordo Mercosul-UE
passou por inúmeros altos e
baixos. A assinatura prelimi-
nar, alcançada em 2019, du-
rante o governo de Jair Bolso-
naro (PL), gerou expectativas,
mas o texto não foi ratificado
por nenhum dos blocos, per-
manecendo inoperante. Em

dezembro de 2023, outro viés.
Na época, Lula ficou entusias-
mado com a possibilidade da
assinatura, no entanto, o acor-
do não avançou. O presidente
francês Emmanuel Macron de-
clarou, na ocasião, que a pro-
posta “era ultrapassada" e não
levava em conta em seu cen-
tro as preocupações com bio-
diversidade e proteção do
meio ambiente contra as mu-
danças climáticas.

O objetivo do tratado é
ambicioso: reduzir barreiras
tarifárias e não tarifárias,
ampliar o comércio e impul-
sionar o crescimento econô-
mico dos países envolvidos.

Estimativas indicam que sua
implementação poderia au-
mentar as exportações do
Mercosul em setores como
agricultura e produtos ma-
nufaturados, enquanto a UE
teria maior acesso a merca-
dos de bens e serviços na
América do Sul.

No entanto, a resistência
europeia, liderada pela França,
sempre representou um obs-
táculo significativo. Agriculto-
res franceses temem a concor-
rência de produtos sul-ameri-
canos, como carne bovina e
soja, e líderes políticos fre-
quentemente cedem às pres-
sões do setor, considerado tra-

dicional e influente.

Otimismo
Enquanto isso, no Mercosul,

as expectativas são altas. Lula,
que acompanha o processo
desde seu primeiro mandato,
mostrou-se confiante: “Nós va-
mos fazer o acordo do Merco-
sul. Se os franceses não quise-
rem, eles não apitam mais
nada; quem apita é a Comissão
Europeia”.

O presidente eleito do Uru-
guai, Yamandú Orsi, também
se mostrou otimista após reu-
niões recentes com Lula. Para
ele, o momento é propício para
que os dois blocos avancem e
concretizem o tratado.

Se ratificado, o acordo Mer-
cosul-UE seria uma vitória po-
lítica para Lula e para António
Costa, consolidando suas tra-
jetórias como líderes globais
comprometidos com a integra-
ção internacional. Além disso,
representaria um marco his-
tórico para o comércio global,
unindo dois dos maiores blocos
econômicos do mundo.

A pergunta que permanece
é: após mais de duas décadas
de idas e vindas, será que ago-
ra, com António Costa no co-
mando do Conselho Europeu,
finalmente vai dar certo? Mon-
tevidéu pode ser o palco para
o desfecho dessa longa histó-
ria. (Bruno Goulart, especial
para O Hoje)

NEGOCIAÇÕES

Ex-premiê de Portugal e defensor do acordo, António Costa assume a presidência do Conselho Europeu

Os representantes
do prefeito eleito
Márcio Corrêa
questionaram 
a falta de
esclarecimentos
da atual gestão
acerca da
educação

Em Anápolis, transição debate
condições da rede de ensino

Divulgação

Ricardo Stuckert/PR

Acordo Mercosul-UE: será que agora vai?
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O time do Fenômeno
A candidatura de Ronaldo “Fenô-

meno” à presidência da Confederação
Brasileira de Futebol (CBF) não é jo-
gada isolada do ex-centroavante. No
alambrado, é liderada pelo ex-presi-
dente da CBF Ricardo Teixeira – afas-
tado da entidade por acusações de
corrupção – pelo ex-presidente do
Corinthians Andrés Sanchez e tem
apoio até do deputado federal Aécio
Neves (PSDB-MG), seu amigo pessoal.
Ronaldo foi apadrinhado por Teixeira
no início da carreira. Era um dos
poucos com direito a usar jatinho da
CBF para voltar à Europa depois dos
jogos da Seleção. Teixeira faz forte
oposição ao atual presidente da en-
tidade, Ednaldo Rodrigues. Outro que
trabalha pela ideia é um assessor da
Confederação, amigo de Ronaldo.

Ótima fase
“Dissidente” da Construtora Jurema,

ligada ao irmão senador Marcelo Castro
(MDB-PI), a Construtora Ótima, de Hum-
berto Castro, passou a ser, digamos,
uma... ótima empresa para negócios com
a União. Assinou contratos em quase R$
10 bilhões com o Governo Lula da Silva
III. O clã já presta serviços aos Governos
federal e estadual.

Crime absurdo 
O cerco judicial se fecha a P.D.N., preso

em flagrante pelo homicídio ao volante sob
efeito de álcool em outubro de 2022. Dirigia
na SP-344 e colidiu na traseira de um carro,
causando a morte de família inteira (quatro
adultos e duas crianças). Policiais ainda en-
contraram uma arma no carro e garrafa de
vodka. O caso está na Justiça de São João da
Boa Vista (SP), onde familiares pedem in-
denização. Ele responde em liberdade.

Mandam muito 
O ex-presidente Jean Paul Prates saiu,

mas ainda tem planos na Petrobras. Ele
manda muito na petroleira ainda e suas
subsidiárias, deixou gerentes e diretores
em cartos estratégicos, nos quais a atual
presidente, Magda Chambriard, ainda não
mexeu – ou não vai mexer, por acordo in-
terno. Prates era da cota pessoal de Lula, li-
gado a sindicalistas da empresa. Que também
mandam muito, e em parte do Conselho.

Piscinão & turismo
Em entrevista ao programa “Líderes em

Destaque” da Band Rio no sábado, o deputado
e prefeito eleito de Maricá (RJ), Washington
Quaquá (PT), reclamou dos entraves do IBA-
MA para a barragem que o atual prefeito,
seu aliado, faz no mar para criar um “lago
artificial” com piers e marinas, a fim de ala-
vancar o turismo. Três grandes bandeiras
de hotéis já desejam se instalar na cidade.
“Nós vamos resolver isso”, cravou o eleito.

Bancada alvinegra
O merecido título do Botafogo na Liberta-

dores animou a bancada alvinegra na Câmara
a articular, para breve, uma Sessão Solene
em homenagem ao time. Entre eles, Marcelo
Crivella (Rep-RJ), Alberto Fraga (PL-DF), Renildo
Calheiros (PCdoB-PE), Mário Frias (PL-SP),
Passarinho (PL-PA), Benedita da Silva (PT-
RJ), Marcelo Queiroz (PP-RJ), Danilo Fortes
(União-CE)) e o suplente Prof Paulo Fernando
(Rep-DF). (Especial para O Hoje)

PGR avalia denúncia contra Bolsonaro por tentativa de golpe

Nesta segunda-feira (2), a Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) começa a examinar o inquérito da Polícia
Federal (PF) que indiciou o ex-presidente Jair Bolsonaro
e outras 36 pessoas por envolvimento em um suposto
plano de golpe de Estado. O documento, enviado pelo
Supremo Tribunal Federal (STF), aponta possíveis crimes
como organização criminosa, tentativa de golpe e
abolição do Estado Democrático de Direito. Com o rela-
tório em mãos, a PGR tem três caminhos: apresentar
denúncia, solicitar novas investigações ou arquivar o
caso. Segundo o procurador-geral Paulo Gonet, a decisão
deve exigir estudos detalhados e provavelmente só será
divulgada em 2025.

Especialistas lembram que o indiciamento pela PF
não equivale a uma condenação, mas indica que há
evidências consistentes contra os investigados. Se a de-
núncia contra Bolsonaro for apresentada antes de 21
de março de 2025, quando ele completa 70 anos, ele
pode perder o benefício de redução do prazo de pres-
crição dos crimes. Além do caso de tentativa de golpe,
Bolsonaro é investigado por fraude no cartão de vaci-
nação da Covid-19 e pelo caso das joias sauditas. As
penas máximas somadas desses processos podem chegar
a 70 anos, embora seja improvável que eventuais con-
denações cheguem ao limite. O caso avança com a PGR,
que decidirá se leva ou não Bolsonaro e outros acusados
à Justiça. (Vinicius Lima, especial para O Hoje)

PGR analisa
inquérito contra
Bolsonaro por
plano de golpe

Reprodução
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Thiago Borges 

As eleições que irão definir
quem será o deputado e o se-
nador que irá presidir a Câ-
mara dos Deputados e o Sena-
do Federal pelo próximo biênio
(2025-2026) acontecerão daqui
a 2 meses, em fevereiro do
próximo ano. Porém, o cenário
desenhado já aponta para a
vitória de Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB) na Câmara e de
Davi Alcolumbre (União Bra-
sil-AP) no Senado.

A disputa na Câmara deste
ano voltou a movimentar os
bastidores da política em Bra-
sília. Em 2023, a reeleição de
Arthur Lira (PP-AL) era dada
como certa - e assim foi. O de-
putado obteve 464 votos, a
maior votação absoluta de um
candidato à Presidência da Câ-
mara, considerados os registros
dos últimos 50 anos. Para a dis-
puta deste ano, o apoio de Lira
era objeto de consumo entre
os deputados que desejavam a
cadeira mais importante da Câ-
mara, já que o alagoano articula
e domina, como poucos, suas
alianças no “centrão”.

Elmar Nascimento (União
Brasil-BA), amigo próximo de
Lira, era o favorito a receber
o apoio do deputado, o que

não aconteceu. Lira optou por
Motta, que logo despontou
como favorito na disputa. An-
tonio Brito (PSD) também ar-
ticulou apoio para sua chapa,
mas que não ganhou muscu-
latura suficiente. O favoritismo
de Motta fez com que União
Brasil e PSD desistissem de
suas candidaturas e caminhas-
sem com o deputado do Repu-
blicanos. Hugo reúne 17 par-
tidos ao seu lado, que totalizam
488 deputados dos 513 da Casa.
Atualmente, o único concor-
rente a Motta é o Pastor Hen-
rique Vieira (Psol), que, com
uma candidatura tímida, difi-
cilmente deve fazer frente ao
paraibano. 

No Senado, Alcolumbre li-
dera a disputa. O senador - que
já presidiu a Casa Alta em entre
2019 e 2021, quando venceu o
favorito Renan Calheiros (MDB)
- já conta com o apoio de 8
partidos, que somados possuem
63 senadores dos 81 que com-
põem a Casa. Para ser eleito, o
senador necessita de 41 votos. 

Das maiores bancadas do
Senado, apenas o MDB não
anunciou apoio a Alcolumbre.
O parlamentar reúne apoio do
PT de Lula e do PL de Bolso-
naro, além do PSD, partido de
maior bancada na Casa e que

possui o atual presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (MG),
que também endossa a candi-
datura do senador candidato
do União Brasil.

Centro-direita
protagonista

O cenário do “centrão”
protagonizando o Congresso
Nacional não é novidade na
Nova República, porém, apre-
senta um novo parâmetro.
As legendas, que hoje lide-
ram as disputas pela presi-
dência das Casas Legislativas,
também tiveram um desem-
penho relevante nas eleições
municipais.

O Republicanos, favorito
a presidir a Câmara com Hugo
Motta, conquistou 433 prefei-
turas, ante as 216 conquista-
das em 2020. Já o União Brasil,
de Alcolumbre, elegeu 591

prefeitos, a quarta maior mar-
ca entre as legendas nas elei-
ções municipais deste ano.

Observar o domínio dos
partidos à centro-direita com
relevância expressiva nos
municípios e no Congresso é
também um norteador para
as eleições gerais de 2026. O
crescimento do bloco - que
não é homogêneo, pois cada
partido possui suas ambições
- pode ser determinante na
disputa pelos governos esta-
duais e pela presidência, além
de, claro, continuar com forte
representatividade na Câma-
ra e no Senado. (Especial
para O Hoje)

Hugo Motta e Alcolumbre devem
suceder Lira e Pacheco, em mais uma
demonstração de força do centrão

Eleições nas Casas do Congresso
endossam força da centro-direita

Reprodução
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Francisco Costa

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) pretende
melhorar a relação com o cen-
tro e com a oposição, por meio
de uma aproximação com pre-
feitos. De 11 a 13 de fevereiro
do próximo ano, Brasília re-
cebe o evento ‘Marcha dos Pre-
feitos com Lula’.

A meta é reunir 15 mil
gestores, entre prefeitos, vices
e secretários dos mais de 5,5
mil municípios do País. O en-
tendimento do núcleo petista
é que esse grupo é um forte
cabo eleitoral para as eleições
de deputados federais e se-
nadores, grupo alvo do bol-
sonarismo em 2026 – sobre-
tudo os membros do Senado. 

Na “Marcha dos Prefeitos
com Lula”, que acontecerá
no Centro de Convenções
Ulysses Guimarães, em Bra-
sília, haverá apresentação de
programas de governo e po-
líticas públicas, além de pos-
sibilidades de financiamento,
conforme antecipado pelo O
Globo. Na ocasião, também
terão palestras, oficinas, pai-
néis e estandes representan-
do os ministérios. 

Ainda conforme apurado,
a ideia é prestigiar os pre-
feitos. Para isso, o governo
pretende oferecer a eles a
chance de indicar obras do
Programa de Aceleração do
Crescimento (PAC). A marcha,
inclusive, deve se tornar
anual. Com isso, o governo
espera menos apoio desses
cabos eleitorais aos adver-
sários em 2026.

Prefeituras
Vale citar, o PT conquistou

252 prefeituras das mais de
5,5 mil no País. Em Goiás, ape-
nas três. Foi o nono partido
no País em prefeitos eleitos.

Atualmente, a legenda discute
uma renovação, que pode re-
sultar ou não em uma aproxi-
mação maior com o centro.
Essa via, por exemplo, é o que
defende a prefeita reeleita de
Contagem (Grande BH), Marília
Campos, expoente do partido.

Para Edward Madureira,
suplente de deputado federal
por Goiás e vereador mais
bem votado pelo partido em
Goiânia – o segundo com mais
eleitores, nesta eleição –, o
PT já é um partido de centro-
esquerda e que venceu a elei-
ção de 2022 (com Lula) junto
ao centro democrático. Ou
seja, a sigla já é moderada e
não precisaria migrar. 

Inclusive, ele vê no PT de
Goiás a capacidade de amplia-
ção do diálogo com o centro

democrático. “O PT pode muito
mais do que tem conseguido
nessas últimas eleições. Acho
que na eleição municipal da-
qui, a Adriana [Accorsi (PT),
que disputou à prefeitura de
Goiânia] avançou bastante, nós
avançamos bastante na Câma-
ra Municipal... A questão é ir
para esse debate tendo como
pano de fundo o desenvolvi-
mento do Estado, do País, e a
democracia.”

Lula busca outros setores
O governo Lula ainda de-

monstra boa vontade com ou-
tros setores onde costuma en-
frentar resistência. Para o
agronegócio, ele ampliou o
crédito e criou uma linha de
financiamento no BNDES para
produtores médios e menores.

Ele ainda assinou acordos com
a China para beneficiar ex-
portadores. 

Ele também promoveu a
renegociação de dívidas de mi-
cro-empreendedores indivi-
duais (MEIs) e ainda se com-
prometeu a ampliar o progra-
ma Pé-de-Meia, um incentivo
financeiro-educacional com
pagamento mensal de R$ 200,
mais um depósito de R$ 1.000
ao fim de cada ano concluído. 

Já no segmento religioso,
houve acordo para apoio à PEC
das Igrejas, que amplia a imu-
nidade tributária de igrejas.
Além disso, Lula quer os mi-
nistros mais próximos do setor.
Todas as medidas visam a
aproximação do atual governo
ao centro e também à oposição.
(Especial para O Hoje)

Após a aprovação da PEC
da Bengala, que elevou a ida-
de de aposentadoria compul-
sória dos ministros do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) de
70 para 75 anos, uma nova
proposta começa a ganhar
espaço: a chamada ‘PEC do
Andador’, que aumentaria o
limite para 80 anos.

Se essa mudança for apro-
vada, ministros como Nunes
Marques e Dias Toffoli pode-
riam permanecer na corte até
2052 e 2047, respectivamente.
A proposta não alteraria o nú-
mero de nomeações presiden-
ciais previstas no mandato de
Lula, já que, pelas regras atuais,
não há vagas a serem abertas
por limite de idade até 2027.

Mesmo assim, o presidente
Lula pode vir a fazer mais
nomeações ao STF durante
seu governo. Até agora, ele

indicou Cristiano Zanin e Flá-
vio Dino. Além disso, o mi-
nistro Luís Roberto Barroso
pode se aposentar em 2025,
após concluir seu mandato
como presidente do tribunal,
o que abriria uma nova vaga.

Já o ministro Edson Fachin,
que assumirá a presidência
do STF após Barroso, poderá
decidir por sua aposentadoria
ao final de seu mandato, em
2027. Com a PEC do Andador,
todos os ministros teriam
mais cinco anos de atuação,
alterando o futuro da com-
posição da Corte de forma
significativa.

A proposta, que ainda está
em fase inicial de debate, pode
impactar tanto a dinâmica in-
terna do STF quanto o ritmo
de renovação do Tribunal nos
próximos anos. (Vinicius Lima,
especial para O Hoje)

IDADE LIMITE

Proposta para ampliar idade de aposentadoria no STF pode impactar renovação da Corte

Presidente quer
ampliar espaço 
no Congresso na
eleição de 2026

As estratégias de Lula para se
aproximar do centro e oposição

Marcelo Camargo/ABr

Antônio Cruz/ABr

STF discute mudança na aposentadoria para ministros
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Rikelme Santos

Em uma noite épica no Mo-
numental de Núñez, em Bue-
nos Aires, o Botafogo escreveu
o capítulo mais glorioso de
sua história ao vencer o Atlé-
tico-MG por 3 a 1 e conquistar
pela primeira vez a Taça Li-
bertadores da América. A fi-
nalíssima, realizada no último
sábado (30), reuniu dois gi-
gantes brasileiros em um due-
lo emocionante e repleto de
reviravoltas. Luiz Henrique,
Alex Telles e Júnior Santos
marcaram os gols que garan-
tiram o título conquistado ao
Glorioso, enquanto Vargas des-
contou para o Galo.

A partida foi marcada por
drama desde o início. Logo
aos 29 segundos, Gregore pro-
tagonizou a expulsão mais
rápida da história das finais
da Libertadores. Em uma dis-
puta de bola com Fausto Vera,
o volante alvinegro subiu com
o pé alto e acertou a cabeça
do adversário. O argentino
Facundo Tello não hesitou e
mostrou o cartão vermelho
aos 1m4s, deixando o Bota-
fogo com um jogador pelo
menos praticamente durante
toda a decisão.

Apesar das desvantagens
numéricas, a equipe coman-
dada por Artur Jorge manteve

a postura ofensiva que carac-
terizou ao longo do torneio. O
Atlético-MG, por outro lado,
apresentou dificuldades para
aproveitar a superioridade em
campo. Embora tivesse maior
posse de bola, o Galo não con-
seguiu impor intensidade na
primeira etapa.

Foi o Botafogo que abriu o
placar, aos 19 minutos, com
um jogo coletivo. Luiz Henri-
que recebeu pela esquerda,
limpou o lance e passou para
Marlon Freitas, que chutou de
fora da área. No rebote de
Éverson, Luiz Henrique bateu
de primeira, estufando as redes
e explodindo a torcida alvine-
gra no Monumental. Pouco de-
pois, aos 24 minutos, o próprio
Luiz Henrique sofreu pênalti
ao ser derrubado pelo goleiro
atleticano. Alex Telles conver-

teu a cobrança com categoria,
marcando seu primeiro gol
pelo Botafogo e ampliando a
vantagem para 2 a 0.

Pela primeira vez na histó-
ria da final única da Liberta-
dores, uma vez foi para o in-
tervalo com dois gols de van-
tagem. A torcida do Galo, no
entanto, não perdeu a espe-
rança. Entrando no clássico
“eu acredito!”, o Atlético-MG
voltou para o segundo tempo
com mudanças que surtiram
efeito imediato. Gabriel Milito
colocou Vargas, Bernard e Ma-
riano em campo, e o Galo cres-
ceu no jogo. Logo no primeiro
minuto, Vargas deixou de ca-
beça, aproveitando um índice
preciso de Hulk em cobrança
de escanteio.

O gol animou a equipe mi-
neira, que passou a pressão

com frequência. Hulk liderou
o ataque, desequilibrando e
criando chances claras, mas
encontrou um adversário ins-
pirado: o goleiro John, que
fez defesas fundamentais
para manter o Botafogo em
vantagem.

Para conter o ímpeto do
Atlético, Artur Jorge ajustou o
tempo com substituições es-
tratégicas. Savarino, Luiz Hen-
rique e Almada deram lugar a
Marçal, Matheus Martins e Jú-
nior Santos. O Botafogo fechou
e passou a explorar os contra-
ataques, enquanto o Galo in-
sistia em cruzamentos e joga-
das de velocidade com Pauli-
nho, Bernard e Vargas.

Nos acréscimos, o golpe final
veio em um jogo de puro opor-
tunismo. Após rebote na área,
Júnior Santos completou para

o gol, marcando seu décimo
gol na competição e selando o
triunfo alvinegro por 3 a 1.

Além do título inédito, o
Botafogo alcançou um feito
histórico: foi a primeira vez
que venceu uma final única
de Libertadores com mais de
um gol de diferença. A taça
continental volta ao Rio de Ja-
neiro, consagrando o Glorioso
como campeão da América.

A atuação defensiva impe-
cável, a resiliência com um jo-
gador a menos e a eficiência
nos momentos decisivos fize-
ram do Botafogo um merecido
campeão. O futebol brasileiro
mostrou mais uma vez sua for-
ça ao mundo, e a noite de 30
de novembro de 2024 ficou
para sempre registrada na me-
mória dos torcedores alvine-
gros. (Especial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Botafogo vence
Atlético-MG por
3 a 1 e se torna
campeão da
Libertadores
pela 1ª vez

Novo dono da AméricA

O Botafogo fez história e conquistou a Libertadores pela primeira vez, em disputa brasileira contra o Atlético Mineiro na Argentina

Vítor Silva/BFR

SEGUNDA-FEIRA, 2 DE DEZEMBRO DE 2024

O Vila Nova oficializou a
rescisão de contrato dos late-
rais Rhuan e Alex Silva e busca
reposições no mercado. Segun-
do comunicado oficial emitido
pelo clube, as rescisões foram
realizadas de forma amistosa,
com ambas as partes chegando
a um consenso sobre os desli-
gamentos. As saídas ocorrem
em um momento de reformu-
lação do elenco, com o clube
já se movimentando no mer-
cado para fortalecer o setor
defensivo.

Rhuan: destaque com
regularidade na Série B

Aos 24 anos, Rhuan foi um
dos jogadores mais utilizados
pelo Vila Nova durante a tem-
porada. O lateral-esquerdo dis-
putou 31 partidas e foi titular
em boa parte da campanha
na Série B, contribuindo tanto
no setor defensivo quanto ofen-
sivo. Além disso, o jogador
marcou um gol com a camisa
colorada, ganhando a confian-
ça da torcida em alguns mo-
mentos. Apesar do desempe-
nho sólido, a decisão pela res-
cisão foi tomada em acordo
comum, e o atleta agora está
livre para definir seu futuro
em outro clube.

Alex Silva: passagem
discreta pelo Colorado

Diferentemente de Rhuan,
Alex Silva teve uma passagem
bem mais discreta pelo Vila
Nova. O lateral-direito Uruguai,
de 31 anos, chegou ao clube
após uma passagem pelo Pro-
gresso, do Uruguai, mas não
conseguiu se firmar. Em sua
primeira experiência no fute-

bol brasileiro, Alex atuou em
apenas cinco partidas ao longo
da temporada, ficando a maior
parte do tempo como opção
no banco de reservas. Sua saída
também foi resolvida de forma
consensual com a diretoria.

Movimentação 
no mercado

Com as saídas dos dois la-
dos, o Vila Nova deve intensi-
ficar as negociações para me-
lhorar as posições. A diretoria
já trabalha com nomes no mer-
cado para atender às deman-
das da equipe que busca man-
ter um equilíbrio defensivo.

Esperamos que os novos
reforços sejam anunciados nos
próximos dias, com o clube
priorizando jogadores que pos-
sam agregar experiência e
emoções ao elenco, que pas-
sarão por ajustes significativos
para a próxima temporada. A
torcida colorada acompanha
com atenção os movimentos
da diretoria, aguardando con-
tratações que possam elevar
o nível da equipe e dar conti-

nuidade ao bom trabalho rea-
lizado em 2024.

Na lateral-direita, o clube
manifestou interesse em Lucas
Sena, de 23 anos, que atual-
mente defende o Joinville. O
jogador é visto como uma op-
ção promissora para fortalecer
o setor defensivo do time goia-
no, que está em processo de
reformulação na próxima tem-
porada. A diretoria do clube
avalia o atleta como um pos-
sível investimento de médio
a longo prazo, considerando
sua idade e o histórico de for-
mação em grandes equipes
do futebol nacional.

Lucas Sena iniciou sua car-
reira nas categorias de base do
São Paulo. Posteriormente,
transferiu-se para o Palmeiras,
dando sequência ao seu desen-
volvimento técnico e tático em
outro clube de destaque nacio-
nal. Sua performance chamou
a atenção, levando-o a integrar
as escolhas de base do Brasil,
adquiridas na experiência e vi-
vência internacional. (Matheus
Santana, especial para O Hoje)

É esperado que os novos reforços sejam anunciados nos próximos dias

O Goiás Esporte Clube
anunciou oficialmente
Eduardo Pinheiro como seu
novo gerente de futebol,
marcando uma nova era
no comando do futebol ver-
dão. Com profundas raízes
na história do clube, Eduar-
do é neto de Hailé Pinheiro,
uma das figuras mais em-
blemáticas e influentes da
história do clube. Este
anúncio, realizado no últi-
mo sábado (30/11), reflete
uma estratégia clara do
Goiás de apostar em uma
maior integração da base
com o time profissional.

Eduardo Pinheiro, que
já possui uma experiência
consolidada trabalhando
com as categorias de base,
chega com a missão de es-
treitar os laços entre a for-
mação de jovens talentos
e o elenco profissional. Nos
últimos anos, o Goiás so-
freu na promoção de novos
talentos ao time principal,
uma questão que se tornou
uma pedra no sapato da
diretoria, considerando a
falta de grandes revelações
que impactassem de ma-
neira decisiva no cenário
competitivo e financeiro
do clube.

A chegada de Eduardo
é vista como uma tentativa
de reverter essa tendência,
potencializando o uso de
jovens promessas da base
no profissional. A expe-
riência de identificação e
desenvolvimento de talen-
tos é vista como crucial
para essa nova fase do clu-

be, que busca não apenas
competir na base, mas tam-
bém uma maior utilização
das jovens promessas no
profissional.

Embora sua nomeação
como gerente de futebol
seja recente, Eduardo não
é estranho às operações de
alto nível no clube. De for-
ma não oficial, ele já teve
participações importantes
em períodos críticos, in-
cluindo a montagem da
equipe que garantiu o úl-
timo acesso do Goiás à elite
do futebol brasileiro, em
2021. Essa experiência pré-
via não apenas assegura a
Eduardo um conhecimento
das necessidades e da di-
nâmica interna do clube,
mas também reforça a con-
fiança da torcida de que
ele poderá trazer uma
abordagem renovada e efi-
caz no gerenciamento do
futebol verdão.

A principal expectativa
em torno da gestão de
Eduardo Pinheiro é que ele
consiga implementar um
modelo de gestão que faça
um uso mais eficaz dos ta-
lentos da base, integran-
do-os ao elenco de profis-
sionais de forma que con-
tribuam para o sucesso do
time. Além disso, sua atua-
ção junto ao departamento
de mercado na captação
de novos jogadores será vi-
tal para fortalecer o elenco,
direcionando uma atuação
consistente em todas as
frentes. (Herbert Alencar,
especial para O Hoje)

Eduardo Pinheiro 
é o novo gerente 
de futebol do Goiás

CATEGORIAS INTEGRADAS

Com saídas, Vila Nova deve
atuar para fortalecer posições

NEGOCIAÇÕES

Roberto Corrêa/VNFC
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Micael Silva 

Na terça-feira (26/11), a Câ-
mara Municipal de Goiânia
aprovou, em primeira votação,
um projeto de lei que visa
proteger crianças e adoles-
centes da pornografia e da se-
xualização em eventos, ativi-
dades e serviços públicos. A
proposta, de autoria do ve-
reador Isaias Ribeiro (Repu-
blicanos), prevê alterações na
Lei Municipal nº 10.298/2018
para criar novas regras sobre
a infância sem pornografia
no âmbito municipal. Mas, de
acordo com o vereador Fabrí-
cio Rosa (PT), que é presidente
da Comissão de Direitos da
Criança e Adolescente (CDCA)
da Casa, o texto finge proteger
as crianças para criminalizar
a comunidade LGBTQIA+.

O projeto do vereador
Isaías Ribeiro, que é pastor
da Igreja Universal do Reino
de Deus (IURD), altera o artigo
1º da legislação municipal
para proibir o uso de verba
pública em “eventos, ativida-
des e serviços que promova,
direta ou indiretamente, a por-
nografia e a seuxalização de
crianças e adolescentes”. O
novo texto prevê que sejam
implementadas políticas pú-
blicas que tratem da infância
sem pornografia em Goiânia.

A discordância aberta des-
de o dia 19 de novembro,
quando a proposta foi incluída
na pauta do dia de votações
no plenário da Câmara Muni-
cipal, vem da previsão do novo
texto para o artigo 7º da le-

gislação citada: “Incluem-se
nas proibições dessa Lei a apli-
cação de ideologia de gênero
e de linguagem neutra nas
campanhas publicitária, even-
tos, serviços públicos, mate-
riais, editais, espaços artísticos
e culturais, manifestações que
envolvam a administração pú-
blica direta ou indireta, ou
por elas sejam patrocinadas,
quando destinadas ao público
infantojuvenil ou por eles pos-
sam ser vistas”.

Reação na Câmara
Em discursos no plenário,

desde o dia 19 de novembro,
o vereador Fabrício Rosa se
manifestou de forma enfática
contra o projeto de Isaías Ri-
beiro. Para Rosa, o projeto é

“preconceituoso e discrimina-
tório”, uma vez que utiliza o
combate à pornografia infantil
como justificativa para refor-
çar preconceitos contra a co-
munidade LGBTQIA+. “É um
projeto que distorce um tema
necessário, como a proteção
contra a pornografia infantil,
para propagar LGBTfobia, ho-
mofobia e transfobia”, decla-
rou o parlamentar.

O vereador, que é um ho-
mem gay, ainda criticou a pro-
posta por criar um “terrorismo
moral” e afirmou que o texto
identifica como “inimigos in-
visíveis” os membros da co-
munidade LGBTQIA+, como
gays, lésbicas, travestis e pes-
soas trans. “Esses inimigos in-
visíveis são os falsos moralis-

tas que querem impor uma
ideologia moral a toda a so-
ciedade”, destacou.

Rosa também lembrou que
a Lei nº 10.298/2018 já estabe-
lece importantes medidas para
combater a pornografia infan-
til, sem precisar de alterações
que, em sua visão, promovem
a discriminação. O vereador
do PT pediu o arquivamento
ou a revisão do projeto e de-
fende que a proposta seja adap-
tada às normas constitucionais
e à legislação vigente.

“Estamos aqui resistindo,
denunciando o preconceito, a
violência e a discriminação”,
concluiu Fabrício Rosa, ao re-
forçar seu compromisso com
a luta pelos direitos da comu-
nidade LGBTQIA+ e pelo res-

peito às leis que garantam a
proteção das crianças e ado-
lescentes.

Defesa do projeto 
e próximos passos

Por outro lado, Isaías Ri-
beiro defendeu a aprovação
do texto como uma medida
de proteção à infância. Para
o parlamentar do Republica-
nos, é papel do poder público
assegurar o bem-estar das
crianças e adolescentes, além
de priorizar a destinação de
recursos públicos para pro-
blemas que afetam diretamen-
te a sociedade. “O poder pú-
blico deve defender nossas
crianças e utilizar os recursos
em problemas urgentes. Não
podemos tolerar a erotização
ou qualquer forma de con-
teúdo inadequado sendo apre-
sentado a elas”, argumentou.

O projeto de lei define o
que passará a ser considerado
pornografia em produções cul-
turais e eventos caso o texto
seja aprovado em segunda vo-
tação: conteúdos que incluam
nudez, erotização, insinuações
sexuais, masturbação, ou lin-
guagem vulgar. Segundo Ri-
beiro, essas práticas, quando
financiadas com verba públi-
ca, são uma afronta aos prin-
cípios de moralidade e devem
ser combatidas.

O projeto foi aprovado em
primeira votação na última ter-
ça-feira (26) e segue agora para
análise na Comissão de Direitos
da Criança e Adolescente
(CDCA) da Câmara, presidida
pelo vereador Fabrício Rosa.

O conceito de identidade
de gênero refere-se à percep-
ção individual que uma pes-
soa tem sobre si mesma como
sendo homem, mulher ou
algo fora dos padrões biná-
rios. É uma vivência pessoal
que pode ou não correspon-
der ao sexo biológico da pes-
soa. Já a linguagem neutra
busca adaptar o uso da língua
para evitar termos que re-
produzam ou reforcem este-

reótipos de gênero. Por exem-
plo, em vez de “todos” ou “to-
das”, utiliza-se “todes” numa
tentativa de incluir pessoas
não-binárias ou que não se
identificam com os gêneros
masculino e feminino.

O vereador Isaías Ribeiro,
em entrevista ao O HOJE, posi-
cionou-se contra essas práticas,
argumentando que a introdu-
ção da linguagem neutra em
materiais voltados ao público

infantil pode gerar confusão
entre as crianças. “Entendo que
as crianças não têm maturidade
suficiente para lidar com ques-
tões complexas como gênero e
sexualidade. Precisamos focar
em uma educação clara e ob-
jetiva”, explicou.

Ribeiro também criticou
o que considera uma “sexua-
lização disfarçada de cultura”
em eventos e apresentações
realizadas em escolas públi-

cas com financiamento mu-
nicipal. Para o autor da pro-
posta, recursos destinados a
esses fins poderiam ser me-
lhor utilizados em áreas prio-
ritárias, como saúde e segu-
rança infantil.

O vereador também citou
a Constituição Federal que,
em seu artigo 227, estabelece
o dever do Estado, da socie-
dade e da família de garantir
direitos fundamentais às

crianças e adolescentes, que
incluem o direito à vida, saú-
de, educação e dignidade,
além da proteção contra ne-
gligência, discriminação e vio-
lência. “Como legislador, me
sinto na obrigação de defender
e proteger as crianças e prio-
rizar a utilização do dinheiro
público em questões que são
extremamente necessárias”,
concluiu Ribeiro. (Especial
para O Hoje)

Texto impede uso de recursos em ações infantojuvenis com ‘ideologia de gênero’ e ‘linguagem neutra’

O que são identidade de gênero e linguagem neutra?

O projeto tem como justificativa proteger crianças e adolescentes da pornografia e sexualização, mas é criticado porque seria uma forma de perpetuar a LGBTfobia 

O conceito de identidade de gênero refere-se à percepção individual que uma pessoa tem sobre si mesma 

Aprovado projeto que proíbe verba
para eventos com ‘ideologia de gênero’ 

Fotos: Freepik
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O Ministério da Saúde
anunciou um acordo para an-
tecipar a entrega de uma re-
messa de 1,8 milhão de uni-
dades de insulina até o fim
de dezembro. Em nota, a pas-
ta informou que a estratégia
garante o abastecimento no
Sistema único de Saúde (SUS).
“O reforço dos estoques per-
mite a continuidade do tra-
tamento de todos os pacientes
atendidos pela rede pública
de saúde.”

Segundo o comunicado, o
acordo com a Novo Nordisk,
fabricante de canetas de insu-
lina, define a entrega de 93%
do volume contratado até de-
zembro – a previsão inicial era
disponibilizar apenas 50% ain-
da este ano. Segundo o minis-
tério, a produção da empresa
no Brasil é responsável por
15% de todo o fornecimento
mundial do insumo.

“A insulina a ser entregue
pela Novo Nordisk é produ-
zida em planta localizada em
Montes Claros (MG), reconhe-
cida como a maior fábrica

de insulinas do Brasil e da
América Latina, com cerca
de dois mil funcionários”,
destacou a pasta.

Oferta ininterrupta
No comunicado, o Ministé-

rio da Saúde informa manter
aquisições regulares para ofer-

ta de insulina no SUS, “garan-
tindo o abastecimento ininter-
rupto do medicamento”.

Até outubro deste ano, fo-
ram distribuídas 49,9 milhões
de unidades de insulinas NPH
e 10,7 milhões de insulina re-
gular (frascos e canetas) para
todo o país, atendendo a de-

manda de estados e municí-
pios. “Atualmente, há uma si-
tuação mundial de restrição
da oferta de insulina. O Minis-
tério da Saúde atuou para que
essa situação fosse superada”,
concluiu.

A orientação é que qual-
quer pessoa com indicação de

uso de insulina e dificuldade
para acessar o medicamento
em farmácias privadas, inclu-
sive por meio do programa
Farmácia Popular, procure
uma unidade básica de saúde
(UBS) para solicitar a medica-
ção. (Alexandre Paes, espe-
cial para O Hoje)

INSUMOS

Micael Silva

A Santa Casa de Misericór-
dia de Goiânia convida toda a
comunidade goiana e goianien-
se a participar da campanha
“Mãos Solidárias”, destinada
à revitalização da Ala de En-
fermaria Madre Paulina. De-
vido à grave crise na saúde
em Goiânia, a Santa Casa en-
frenta dificuldades como in-
filtrações, colchões rasgados,
equipamentos danificados e
outros problemas.

O hospital, que é filantró-
pico e vinculado ao SUS, so-
brevive de doações. Atualmen-
te, possui 48 leitos ativos e 18
inativos. A ala está com o teto
deteriorado, cadeiras desgas-
tadas e banheiros em condi-
ções precárias.

A saúde pública em Goiâ-
nia enfrenta um cenário crí-
tico. Serviços como o home
care (atendimento domiciliar)
foram suspensos devido à falta
de pagamento às empresas
responsáveis. Além disso, três
maternidades públicas inter-
romperam os atendimentos
eletivos repetidas vezes ao
longo do ano por falta de re-
cursos. A escassez de insumos
básicos agrava a situação, e,
nas últimas semanas, pelo me-
nos cinco pessoas faleceram
enquanto aguardavam por lei-
tos de UTI na cidade. 

A operação "Comorbidade"
do Ministério Público de Goiás
(MPGO) resultou na prisão de
três autoridades da Secretaria
de Saúde de Goiânia, incluindo

o secretário Wilson Pollara.
Eles são acusados de envolvi-
mento em pagamentos irregu-
lares em contratos adminis-
trativos e associação criminosa,
deixando de repassar verbas
a entidades do terceiro setor.
Isso causou um passivo de R$
121,8 milhões com fornecedo-
res, especialmente impactando
a gestão do Hospital das Clíni-
cas (Fundahc).

Com uma estrutura com-
pleta, que inclui leitos, salas
de cirurgia, radiologia, consul-
tórios, banco de sangue e he-
modinâmica, a Santa Casa se
dedica há 88 anos à missão de
salvar vidas. Esse trabalho é
fruto do empenho de mais de
900 profissionais, incluindo
médicos, residentes e estudan-
tes da PUC Goiás. Mensalmente,
são realizados mais de 8 mil
atendimentos pelo SUS, 50 mil
exames, 890 internações e 350
cirurgias.

A campanha “Mãos Solidá-
rias” tem como meta arrecadar
R$ 50 mil para custear a re-

forma completa da Ala Madre
Paulina, incluindo troca de
azulejos, pintura, parte elétrica,
iluminação, telhado, móveis,
colchões, além de informati-
zação e climatização. Essa re-
vitalização é essencial para
proporcionar mais conforto
aos pacientes e aprimorar o
atendimento médico.

Para doar, acesse santaca-
sago.colabore.org/doar, escolha
o valor, preencha os dados e
conclua a doação via PIX, bo-
leto ou cartão. O botão “DOAR”
também está disponível em
santacasago.org.br.

A campanha “Mãos Soli-
dárias” tem como objetivo
reformar a Ala de Enferma-
ria Madre Paulina, uma área
essencial da Santa Casa que
acolhe diariamente centenas
de pacientes do SUS em bus-
ca de cuidados médicos e
esperança.

Faça parte dessa corrente
do bem e espalhe o espírito
do Natal em cada sorriso e
vida que ajudamos a salvar.

Com as “Mãos Solidárias”,
você tem a oportunidade de
fazer a diferença e transfor-
mar histórias.

Esta é uma oportunidade
de espalhar o espírito de Natal
e fazer a diferença na vida de
quem mais precisa. Cada gesto
de solidariedade ajuda a trans-
formar histórias e reforça o
compromisso com a dignidade
humana. Faça parte dessa cor-
rente do bem e ajude a Santa
Casa a continuar salvando vi-
das com amor e dedicação.

Com a sua ajuda, você vai
contribuir para que essas pes-
soas que estão em busca de
tratamento médico possam
ser atendidas em um ambiente
limpo, organizado e, claro,
com profissionais bem trei-
nados. A importância da re-
forma é crucial para garantir
segurança e qualidade no
atendimento aos pacientes,
proporcionando um local ade-
quado para a recuperação e
cuidado de quem mais precisa.
(Especial para O Hoje)

Devido à grave
crise na saúde 
em Goiânia, a
unidade enfrenta
dificuldades, 
como infiltrações,
colchões rasgados
e equipamentos
danificados

Santa Casa lança campanha em
prol da Enfermaria Madre Paulina

Divulgação

Marcello Casal Jr./ABr
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Ronilma Pinheiro

Dados recentes da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES-
GO) revelam que 2024 foi mar-
cado pela pior epidemia de
dengue registrada desde 1994,
ano da primeira confirmação
da doença no estado. Com mais
de 420 mil casos notificados
até agora — um aumento ex-
pressivo em relação aos pouco
mais de 200 mil registrados
no ano passado —, estima-se
que o número real de infecta-
dos ultrapasse um milhão de
pessoas, considerando que 80%
dos casos não são oficialmente
reportados.  

Além da dengue, outras ar-
boviroses também preocupam.
O estado registrou 15 óbitos
causados pela febre chikun-
gunya, além de mais de 14 mil
casos confirmados da doença.
Em relação ao Zika vírus, foi
confirmado recentemente o
primeiro caso de microcefalia
relacionado à infecção em
2024, evidenciando que a cir-
culação do vírus permanece
ativa na região.  

Um dos pontos de maior
preocupação para 2025 é a
chegada do sorotipo 3 do vírus
da dengue, isolado este ano
no município de Goiatuba, de
acordo com o Coordenador
de Dengue, Chikungunya e
Zika da SES-GO, Murilo do
Carmo. Especialistas destacam
que a circulação de novos so-
rotipos aumenta o risco de
epidemias mais graves, com-
parável às ondas observadas
com novas variantes da Co-
vid-19. Em 2024, a epidemia
foi causada pelo sorotipo 2,
conhecido por sua agressivi-
dade, mas a possível dissemi-
nação do sorotipo 3 pode agra-
var ainda mais a situação.  

Para conter a proliferação
do mosquito transmissor, as
prefeituras têm adotado me-
didas de responsabilização,
com aplicação de multas aos
moradores que não eliminam
criadouros após notificações.
Em Goiânia, por exemplo, a
multa pode chegar a R$ 6 mil.
Municípios que não possuem
legislações próprias utilizam
o Código Sanitário do Estado,
que tem sido um recurso am-
plamente divulgado para au-
mentar a conscientização e a
efetividade das fiscalizações.  

O poder público alerta para
a necessidade de intensificar
as ações, tanto na conscienti-
zação quanto na punição de
irregularidades. Segundo es-
pecialistas, a falta de elimina-
ção de criadouros em residên-
cias e espaços públicos é um
dos principais fatores que con-
tribuem para a proliferação
do mosquito.  

Segundo o coordenador, o
cenário para 2025 exige aten-
ção redobrada das autoridades
de saúde. Enquanto isso, a
conscientização, o cumprimen-
to das medidas sanitárias e a
eliminação de criadouros per-
manecem como as principais
estratégias para evitar uma
crise ainda maior.

A SES-GO divulgou um aler-
ta ainda para a baixa adesão

da segunda dose da vacina
contra a dengue. De acordo
com a pasta, foram aplicadas
um total de 348.921 doses do
imunizante, até o momento.
A Qdenga está disponível nas
salas de vacinação em todos
os municípios goianos para a
faixa etária de 6 a 16 anos.

Do total de doses aplicadas
em pessoas com idades entre
4 a 59 anos de idade, 263.697
são referentes à primeira dose
e 85.224 da 2ª dose. 127.675
pessoas ainda não retornaram
para tomar a 2ª dose da vacina,
segundo a pasta, o que repre-
senta 59,97%. 

Os dados mostram ainda
que na faixa etária de 10 a 14
anos, 199.399 receberam o imu-
nizante. Destes, 147.239 toma-
ram a 1ª dose e 52.160 toma-

ram a 2ª dose. Do grupo,
59,34% ainda não retornaram
para tomar a 2ª dose, totali-
zando 76.135.  Até o momento,
foram confirmados 310.499 ca-
sos de dengue em Goiás. O nú-
mero de óbitos é de 408 óbitos
e outros 54 estão sob investi-
gação da SES-GO.

Murilo do Carmo, lembra
que o mosquito se tornou re-
siliente ao longo dos anos e
agora, se prolifera em dife-
rentes locais e em diversas
estações. Por isso, a preven-
ção é ainda mais crucial para
evitar a proliferação do Aedes
Aegypti.

Ele afirma que foram re-
gistrados cerca de mil casos
de dengue por semana no Es-
tado no período de estiagem.
“Agora, o mosquito está se

proliferando em diversas es-
tações. Então mesmo em tem-
po de seca, três meses sem
chuva, com mil casos de den-
gue por semana é muita coi-
sa”, detalha.

Além disso, o mosquito que
antes só conseguia se prolife-
rar em água para e limpa,
passou a se reproduzir tam-
bém em água suja. Tanto que,
em algumas regiões do país
não havia casos de dengue
anos atrás, como é o caso da
região sul. Porém, atualmente
possuem as piores epidemias
da doença.

Por causa da resiliência do
inseto que também transmite
a Chikungunya e Zika, o com-
bate ao próprio mosquito por
meio do fumacê, não é mais
tão eficaz, segundo o coorde-
nador. “Muitas pessoas acabam
depositando a sua força e a
sua conscientização na utili-
zação do carro fumacê e que
nós sabemos que não surte o
efeito que o poder público es-
pera”, comenta.

O foco da saúde está em eli-
minar os criadouros e combater
o vetor. Além disso, a vacina se
apresenta como uma aliada da
causa. Segundo Murilo, não
houve mortes entre as pessoas
que estão na faixa etária do
imunizante no Estado.

“Isso mostra que a vacina
é eficaz. Nós precisamos eli-
minar criadouros e enquanto
isso, os pais devem levar as
crianças e adolescentes para
se vacinar”, orienta. “A vacina
é eficaz, tem mais de 80% de
eficácia, e redução de mais
de 95% de internação em ca-
sos graves”, afirma. (Especial
para O Hoje)

De acordo 
com a SES-GO,
foram aplicadas
348.921 doses 
do imunizante 
até o momento

59,34% da população  de 10 a 16 anos ainda não retornou para tomar a segunda dose da vacina

Chegada do tipo 3 da dengue aponta
para risco de epidemia em Goiás 

Fotos: Divulgação/SES-GO

Cumprimento das medidas sanitárias e a eliminação de criadouros permanecem como as principais estratégias de combate 
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A guerra civil da Síria, ini-
ciada em 2011, ganhou novo
capítulo neste final de semana
porque grupos rebeldes islâ-
micos que lutam contra o go-
verno de Bashad Al-Assad to-
maram Aleppo, a segunda
maior cidade do país com cerca
de 2 milhões de habitantes.
Em retaliação, as forças aéreas
síria e russa realizam bom-
bardeios contra posições dos
rebeldes, tanto em Aleppo
como na província de Idlib,
que está sob controle dos jiha-
distas islâmicos.  

Vídeos publicados nas redes
sociais mostram dezenas de
homens armados desfilando
por Aleppo, que já havia sido
tomada por rebeldes em 2016.
Na época, eles acabaram ex-
pulsos pelo regime sírio após
apoio da força aérea russa.

Segundo agências de notí-
cias locais, os rebeldes impu-
seram um toque de recolher
em Aleppo após tomarem o
controle da cidade. Já a agência
de notícias oficiais da Síria
afirma que o exército do país
se reagrupou na zonal rural
do norte da cidade de Hama,
ao sul de Aleppo.  

“Os aviões de guerra con-
juntos sírio-russos estão in-
tensificando os ataques aé-
reos nos locais, quartéis-ge-
nerais, depósitos de armas e
munições dos terroristas, dei-
xando dezenas de baixas e
mortes entre os terroristas”,
informou uma fonte militar
síria à agência de notícias ofi-
cial do país, a Sana.

De acordo com a assessoria
da Presidência da Síria, Assad
afirmou que é capaz de elimi-
nar os rebeldes com a ajuda

dos seus aliados. “O terrorismo
só entende a linguagem da for-
ça, e é a linguagem com a qual
iremos quebrá-lo e eliminá-lo,
independentemente dos seus
apoiantes e patrocinadores.
Eles não representam nem as
pessoas nem as instituições,
representam apenas as agên-
cias que os operam e os
apoiam”, declarou.

De acordo com a organiza-
ção não governamental (ONG)
Observatório Sírio para os Di-
reitos Humanos, a ofensiva re-
belde contra o governo sírio
começou na última quarta-fei-
ra (27) e estima-se que já cau-
sou a morte de mais de 300
pessoas. A organização relata
ainda a fuga em massa de civis
após a invasão de Aleppo.  

Guerra santa
Entre os diversos grupos ar-

mados sírios que lutam contra

o regime de Al-Saad, destaca-
se o grupo islâmico fundamen-
talista Hayat Thrir al-Sham
(HTS), que nasceu em 2011
como um grupo filiado à Al
Qaeda do Iraque e com ideologia
jihadista, ou seja, que defende
uma “guerra santa” para insti-
tuir a Sharia, a lei islâmica. O
regime de Assad, por outro lado,
é secular, ou seja, separa o go-
verno da religião. A professora
de pós-graduação em Relações
Internacionais da PUC de Minas
Gerais Rashmi Singh informou
que o HTS surgiu no início da
guerra civil síria como um braço
da Al-Qaeda, tendo rompido
com o grupo anos depois.

Para a especialista, a guerra
no Líbano abriu uma oportu-
nidade para a ofensiva contra
o governo Assad, uma vez que
o Hezbollah foi um dos prin-
cipais aliados da Síria na luta
contra esses grupos. “O Hez-

bollah ficou enfraquecido de-
pois que Israel entrou no Lí-
bano. Vimos também ataques
de Israel contra vários líderes
militares iranianos na Síria.
Isso forma uma grande parte
da decisão dos grupos como
Hayat para entrar de novo em
uma luta pela cidade do Alep-
po”, comentou.

A guerra civil que já ma-
tou cerca de 300 mil sírios e
levou ao deslocamento de mi-
lhões de pessoas no país ára-
be é uma espécie de guerra
proxy, ou seja, uma guerra
por procuração que envolve
as principais potências do
planeta, segundo explicou o
professor de relações inter-
nacionais da Universidade
Federal do ABC paulista
(UFABC) Mohammed Nadir.

Ele argumenta que os pro-
testos conhecidos como Pri-
mavera Árabe, a partir de 2010,

foram usados pelas potências
ocidentais para apoiar grupos
armados e jihadistas na luta
contra governos não alinhados
com o ocidente. “Desde o início
da guerra civil, as grandes po-
tências estão a medir forças
na Síria. Os Estados Unidos
tentaram, com a Primavera
Árabe, derrubar o regime de
Assad, assim como fizeram
com Gaddafi na Líbia. Foi uma
grande oportunidade para mu-
dar os regimes não amigos do
ocidente e dos EUA”, lembrou
Nadir, que é coordenador de
estudos árabes da UFABC. 

Mohammed Nadir destacou
que a presidência de Barack
Obama nos EUA apoiou os ji-
hadistas contra Assad. Os gru-
pos rebeldes também teriam
recebido apoio da Turquia e
das monarquias do Golfo, como
Arábia Saudita, Qatar e Emi-
rados Árabes Unidos. (ABr)

Em retaliação, as
forças aéreas síria
e russa realizam
bombardeios

Rebeldes tomam a 2ª maior cidade
da Síria em ofensiva contra Assad

A guerra civil da Síria ganhou novo capítulo neste final de semana porque grupos rebeldes islâmicos tomaram a cidade de Aleppo

Em mensagem, no Dia In-
ternacional de Solidariedade
para com o Povo Palestino, co-
memorado nesta sexta-feira
(29/11), o secretário-geral da
Organização das Nações Uni-
das (ONU), António Guterres,
disse que ainda estão “muito
distantes” direitos fundamen-
tais dos palestinos.

O secretário-geral ressaltou
que as Nações Unidas conti-
nuarão a ser solidárias para
com o povo palestino, com
“seus direitos inalienáveis   de
viver em paz, em segurança e
com dignidade”.

"Todos os anos, neste dia, a
comunidade internacional ma-
nifesta a sua solidariedade pela
dignidade, pelos direitos, pela
justiça e pela autodetermina-
ção do povo palestino. A co-
memoração deste ano é espe-
cialmente penosa porque estes
objetivos fundamentais conti-
nuam muito distantes".

Dor e injustiça
Guterres afirmou que “nada

justifica” os ataques terroristas
sofridos por Israel em 7 de ou-
tubro de 2023, e a tomada de
reféns, ações realizadas pelo
Hamas. No entanto, ele ressal-
vou que “nada justifica a puni-
ção coletiva do povo palestino”.

“Mais de um ano depois,
Gaza está em ruínas, mais de

43 mil palestinianos – na sua
maioria mulheres e crianças –
terão sido mortos e a crise hu-
manitária agrava-se de dia para
dia. Isto é terrível e indescul-
pável”, diz o comunicado.

O secretário-geral listou
uma série de ações de Israel,
como a ocupação de parte da
Cisjordânia, Jerusalém Orien-
tal, operações militares, a ex-
pansão dos colonatos em ter-
ritórios palestinos, despejos e
demolições. “A violência dos
colonos e as ameaças de ane-
xação estão a infligir mais dor
e injustiça”.

Guterres defendeu ainda um
cessar-fogo e a libertação in-

condicional de todos os reféns.
O secretário-geral pediu também
a criação de dois Estados com a
capital em Jerusalém.

“É mais do que que hora de
um cessar-fogo imediato e da
libertação incondicional de to-
dos os reféns; do fim da ocupa-
ção ilegal dos Territórios Pales-
tinianos – tal como confirmado
pelo Tribunal Internacional de
Justiça e pela Assembleia Geral;
e de avançar irreversivelmente
no sentido de uma solução de
dois Estados, em conformidade
com o direito internacional e
as resoluções relevantes da
ONU,” defendeu o secretário-
geral da ONU. (ABr)

Guterres diz que direitos dos
palestinos continuam distantes

Secretário-geral da ONU pediu também a criação dos dois Estados
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Leticia Marielle

A Síndrome de Eagle é uma
condição rara, mas dolorosa,
caracterizada pelo alongamento
anormal do processo estiloide
do osso temporal ou pela calci-
ficação excessiva do ligamento
estilo-hioideo. Localizado na
base do crânio, próximo à ore-
lha, o processo estiloide nor-
malmente mede entre 2,5 cm e
3 cm. Quando alterado, pode
atingir mais de 4 cm, provo-
cando compressão de nervos e
vasos sanguíneos na região, re-
sultando em uma série de sin-
tomas desconfortáveis. A sín-
drome foi descrita pela primeira
vez em 1937 pelo médico ame-
ricano Dr. Watt Weems Eagle,
e desde então passou a ser co-
nhecida por seu nome.

Embora as causas exatas
ainda não sejam totalmente
compreendidas, fatores como
traumas ou intervenções cirúr-
gicas na região do pescoço e da
garganta estão frequentemente
associados ao seu desenvolvi-
mento. A síndrome também
pode ocorrer devido a alterações
degenerativas ou inflamatórias
nos ligamentos e tecidos moles
ao redor do processo estiloide.
A condição é dividida em duas
formas principais: a Síndrome
Clássica de Eagle, que geral-
mente está ligada a traumas ou
a remoção das amígdalas, e a
Síndrome Estilocarotídea, que
resulta da compressão das ar-
térias carótidas internas ou ex-
ternas, com sintomas neuroló-
gicos mais graves.

Fatores genéticos também
podem desempenhar um papel,
uma vez que foi observado que
o alongamento do processo es-
tiloide ocorre em algumas fa-
mílias. Além disso, alguns estu-
dos indicam que a condição
pode surgir como resultado de
processos degenerativos ou in-
flamatórios que afetam os liga-
mentos e tecidos moles da re-
gião cervical.

Sintomas
Os sintomas variam confor-

me a gravidade da condição.
Segundo a médica otorrinola-
ringologista, Ananda Christiny,
os sintomas mais comuns é a
sensação de corpo estranho na
garganta. “Às vezes é dificuldade
de engolir, na hora que você
vai engolir parece que tem algo
ali preso”. Em alguns casos é
comum que os pacientes sintam
dor aguda ou sensação de quei-
mação na garganta e no pesco-
ço, frequentemente irradiada
para a mandíbula ou ouvido.
Já na Síndrome Estilocarotídea,
os sintomas podem incluir dores
de cabeça, tontura, visão em-
baçada e, em casos graves, ata-
ques isquêmicos transitórios
(AIT) ou até AVC. 

O diagnóstico da síndrome
pode ser desafiador, pois seus
sintomas se confundem com
outras condições, como proble-
mas temporomandibulares ou
cervicais. “Para diagnosticar,
avaliamos a clínica compatível
e podemos realizar o exame fí-
sico, tentando palpar, por exem-
plo, se o paciente não tem amíg-
dalas, é possível palpar na fossa

amigdaliana para verificar se
encontramos o ponto agudo.
Porém, isso pode ser incômodo
devido ao reflexo de vômito,
por isso, muitas vezes, pedimos
exames de imagem, como o
raio-X, mas a tomografia é pre-
ferível, pois permite medir o
tamanho do processo estiloide”,
afirma a médica. 

Ou seja, exames de imagem,
como raios-X, tomografia com-
putadorizada (TC) e ressonância
magnética (RM), são essenciais
para confirmar o alongamento
do processo estiloide e detectar
possíveis calcificações no liga-
mento estilo-hioideo.

Tratamento
O tratamento da Síndrome

de Eagle depende da intensidade
dos sintomas. Para os casos
leves, as opções conservadoras
geralmente são eficazes. O uso
de medicamentos anti-inflama-
tórios não esteroides (AINEs),
injeções de anestésicos locais e
esteroides, bem como fisiotera-
pia cervical, são frequentemente
suficientes para aliviar a dor e
o desconforto. “O tratamento a
gente pode tratar os sintomas,

a dor, usar analgésico, relaxante
muscular, fazer fisioterapia, acu-
pultura e nos casos mais graves
dá também para fazer uma ci-
rurgia para tirar um pedacinho
desse processo estiloide”, conclui
Ananda. Quando os sintomas
são mais graves e não respon-
dem a tratamentos conserva-
dores, a intervenção cirúrgica
pode ser necessária. A estiloi-
dectomia, procedimento em que
o processo estiloide é removido,
pode ser realizada por duas
abordagens: intraoral, através
de uma incisão na boca, ou ex-
traporal, com uma incisão no
pescoço. Ambas as técnicas têm
eficácia comprovada, e a escolha
do método depende da anato-
mia do paciente e da experiência
do cirurgião. A maioria dos pa-
cientes experimenta alívio sig-
nificativo dos sintomas após a
cirurgia, o que pode melhorar
sua qualidade de vida de forma
considerável.

Muitos pacientes experimen-
tam alívio significativo dos sin-
tomas após a remoção do pro-
cesso estiloide. No entanto, como
em qualquer procedimento ci-
rúrgico, existem riscos, como

infecções, danos aos nervos e
problemas na cicatrização. Vale
ressaltar que a Síndrome de
Eagle é uma condição crônica
e, em alguns casos, os sintomas
podem reaparecer mesmo após
o tratamento. Por isso, é fun-
damental um acompanhamento
regular com um otorrinolarin-
gologista ou cirurgião maxilo-
facial para garantir que qual-
quer recidiva seja tratada de
forma adequada.

Atriz com a síndrome 
Recentemente, o tema da

síndrome ganhou destaque após
a atriz Maria Casadevall com-
partilhar sua experiência pes-
soal com a condição. Conhecida
por seu trabalho em novelas e
séries de televisão, a atriz re-
velou nas redes sociais que pas-
sou por uma cirurgia para tratar
o problema. Ela contou como
os desconfortos causados pela
síndrome foram sendo ignora-
dos ao longo dos anos, até que
se tornou necessário realizar a
intervenção cirúrgica.

"Tenho um pouco de difi-
culdade com as redes, não é a
coisa mais natural e fácil para
mim. E quando me afasto um
pouquinho, por minha escolha,
sinto que tem coisas que fluem
bem mais. Mas é importante
voltar e dizer oi! Também pas-
sei por uma cirurgia nesse úl-
timo mês, nada grave, mas gos-
taria de compartilhar um pouco
com vocês sobre este diagnós-
tico, que é meio raro e difícil.
Mas ele pode ser causador de
uma série de desconfortos e eu
percebi que vinha, há muitos
anos, naturalizando um des-
conforto", disse. A experiência
de Maria Casadevall, compar-
tilhada, ofereceu a seus segui-
dores e pessoas que não co-
nhecem a síndrome a impor-
tância de cuidar do corpo, de
não ignorar sinais de descon-
forto. O alerta é necessário para
buscar tratamento e informa-
ções. (Especial para O Hoje)

É uma condição crônica, com sintomas que podem reaparecer mesmo após o tratamento

Atriz Maria Casadevall deu aos seguidores informações sobre a importância de cuidar do corpo

Essência

Entenda a Síndrome de Eagle:
sintomas, causas e tratamento

Fotos: Reprodução/Canva
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É por meio dessa frase
que o escritor, pastor e ex-
jogador de futebol profis-
sional Michel Simplicio
apresenta o lançamento
‘Priorize Deus 2025’, uma
nova edição de luxo com
capa dura e recursos inte-
rativos. Mais do que incen-
tivar um plano de leitura
bíblica, este devocional
anual tem o objetivo de
fortalecer a fé, aproximar
as pessoas do Criador e
ajudar na redução da an-
siedade e de outros pro-
blemas emocionais causa-
dos pelo ritmo acelerado
do dia a dia.

Publicado pela Editora
Vida, o livro conta com 365
reflexões, sugestões de ora-
ções, um plano de leitura
orientado das Escrituras,
espaço para anotações,
uma seleção de versículos
e atividades práticas. A pu-
blicação é acompanhada
por 1200 ministrações em
áudio, todas gravadas pelo
próprio autor. Simplicio
compartilha, ainda, três
cursos inéditos – em for-
mato de vídeos que podem
ser acessados por QR Code –
de como montar um quarto
de oração; qual forma desen-
volver um relacionamento
constante e duradouro com
Deus; e sobre os diferentes
tipos de orações e como apli-
cá-las no cotidiano.

O escritor incentiva cada
cristão a vivenciar melhorias,
a fim de tranquilizar a mente
e tornar a vida repleta de sig-
nificados. Por isso, além dos
devocionais, o pastor propõe
conteúdos extras, como me-
morização de versículos, a fim
de desacelerar a rotina e abra-
çar a oportunidade da cura
interior. “Esses versículos es-
colhidos ajudarão a renovar a
mente, a fortalecer a confiança
em Deus e a manter o foco em

suas promessas em meio às
situações de adversidade”, re-
vela Michel Simplicio.

‘Priorize Deus 2025’, o de-
vocional mais completo do
Brasil, é um convite aos leitores
para embarcar em uma jor-
nada profunda de união com
o Senhor, não apenas para de-
senvolver uma rotina de co-
nexão espiritual sólida, mas
também auxiliar no fortaleci-
mento do corpo e mente. Com
reflexões embasadas na Bíblia,
o pastor guia o público a co-
nhecer os planos e a vontade
do Pai na própria vida, e como
alcançar esse propósito em
365 dias de comunhão.

O autor 
Michel Simplicio é pastor

da Igreja Mais de Cristo, em
Biguaçu, na região da grande
Florianópolis (SC). Casado
com Letícia Rossetto e pai de
Mateus e Débora, assumiu o
compromisso de impulsionar
pessoas ao desenvolvimento
de um relacionamento ínti-
mo, pessoal e diário com o
Senhor. Bacharel em Teologia
Eclesiástica, conferencista e
escritor, também possui uma
bela história como atleta pro-
fissional de futebol, área na
qual alcançou muitas pessoas
para Jesus Cristo no Brasil,
na Europa e na Ásia. Atual-
mente, dedica-se com zelo,
intensidade e paixão ao cui-
dado direto e indireto de mi-
lhares de vidas. (Especial
para O Hoje)
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Genesis
josé é forçado a mudar de

visual. Asenate revela a verdade
para selemina. israel se sur-
preende com o pedido de judá,
enquanto uma invenção de
josé cresce. josé é castigado
cruelmente pelos irmãos. ne-
feríades discute com Kéfera.
josé sofre mais uma vez a mal-
dade dos irmãos. Asenate con-
ta à mãe o que realmente acon-
teceu. judá faz um pedido a
israel, chocando-o, enquanto
a mentira sobre josé se espa-
lha. issad realiza algo que acal-
ma josé e Abumani.

Garota do momento
Clarice leva Beatriz a um

restaurante chique, e perce-
be o desconforto da amiga.
Beatriz desabafa com Glori-
nha sobre a distância de Cla-
rice e pede companhia para
o jantar na casa de juliano.
teresa se emociona com o
amor de jacira por Eugênia,
enquanto Guto sente-se
pressionado a retribuir o afe-
to. ronaldo leva Celeste para
encontrar Genoca, e Mauro
se apresenta. Edu lamenta
a falta de olívia e Celeste no
encontro. 

Volta por cima 
Madalena desconfia de Chi-

co. Ana lúcia fica feliz com a
preocupação de jão por Cacá.
Violeta se irrita com a proposta
de osmar. Miranda nega uso
de anabolizantes a silvia. osmar
informa Violeta sobre jayme e
tereza. Madalena busca con-
selho com Cida, enquanto jão
não consegue falar com ela.
roxelle se aproxima de Gigi.
silvia interroga nando sobre
os anabolizantes. neuza se
emociona com a notícia de que
será avó. Violeta entrega uni-
formes para jayme e tereza. 

a caverna encantada 
Felipe e rui pegam o carimbo

de Anna, que fica preocupada.
Elisa começa a trabalhar como
secretária de César no Pet shop
Bolhas & Bolhas. Betina ajuda
Goma Behr e acaba sendo con-
tratada. lavínia menciona um
quadro de luz na biblioteca para
Felipe e rui. Moleza ganha vida
e pede ajuda para encontrar o
carimbo. jane e Flora distraem
dalete, e Moleza se transforma
no super Agito. lavínia pede para
Flora se desculpar, mas Flora se
recusa. norma sente falta de
Elisa, que recebe um caixote do

zoológico com César.

mania de você
Mércia recupera o pendri-

ve e se esconde de rudá e
luma. Moema só celebrará
quando a gravação estiver
com a polícia. Volney leva
Hugo para casa. Berta e to-
más ouvem Evelyn afirmar
que Marlete não é sua mãe.
Berta aconselha tomás e Eve-
lyn a não se casarem, preo-
cupando leidi. rudá agradece
a luma. Moema desconfia
do conteúdo do pendrive, e
rudá entra em pânico.
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t

dE noVElAs

Guarda 
de pets 
pós-divórcio
Entenda o que diz a Legislação
Brasileira sobre a custódia 
de animais de estimação

Luana Carvalho 

A separação de um casal
pode envolver diversas ques-
tões legais, como a divisão
de bens, a guarda de filhos
e a partilha de responsabili-
dades. Mas, em tempos re-
centes, um novo desafio tem
surgido nas disputas judi-
ciais: a guarda de pets. Cães
e gatos, que antes eram con-
siderados meros bens ma-
teriais, passaram a ser vistos
como membros essenciais
das famílias, integrando o
conceito de "família multies-
pécie". No Brasil, embora
ainda existam lacunas na le-
gislação sobre esse tema, es-
pecialistas já apontam avan-
ços significativos e novas in-
terpretações jurídicas que
garantem direitos aos tuto-
res. Embora o Código Civil
Brasileiro ainda classifique
animais de estimação como
"bens semoventes", ou seja,
bens móveis que podem se
locomover, a sociedade e o
Poder Judiciário têm evoluí-
do em suas concepções sobre
o vínculo entre seres huma-
nos e seus animais. Carolina
Almeida, especialista em di-
reito da Família, destaca que
a legislação brasileira tem
acompanhado essa mudança
de perspectiva. De acordo
com a especialista, as deci-
sões judiciais atuais já con-
sideram os direitos dos tu-
tores de pets de maneira
mais ampla, assegurando,
por exemplo, o direito de
convivência com o animal
em casos de separação e até
mesmo o direito de trans-
porte em cabine durante via-
gens aéreas.

Além disso, Almeida ex-
plica que, com a evolução
da jurisprudência, já é pos-
sível que um tutor busque
judicialmente a guarda de
seu animal, caso haja dis-
puta com o ex-companheiro,
e que, em situações especí-
ficas, também possa reque-
rer alimentos para o pet, a

fim de garantir o seu bem-
estar e cuidados médicos.
"A mudança no entendimen-
to jurídico reflete o reco-
nhecimento de que os ani-
mais de estimação são, de
fato, parte da família", afir-
ma. Para a advogada, a guar-
da de um pet implica uma
série de responsabilidades
que os tutores devem cum-
prir. Entre elas, estão a ali-
mentação adequada, o abri-
go, a proteção contra con-
dições climáticas extremas
e a garantia de consultas
veterinárias regulares. Ne-
gligenciar esses cuidados
pode acarretar consequên-
cias legais, incluindo a perda
da guarda do animal.

Em relação ao compor-
tamento do tutor, a Lei San-
são (Lei n. 14.064/2020) re-
presenta um avanço impor-
tante na proteção dos ani-
mais no Brasil, especialmen-
te ao aumentar as penas
para maus-tratos contra cães
e gatos. A lei também proíbe
que o agressor mantenha a
guarda do animal maltrata-
do, reforçando que o bem-
estar do pet deve ser sempre
prioridade. "É fundamental
que os tutores se compro-
metam com a saúde e segu-
rança do animal, pois o não
cumprimento dessas res-
ponsabilidades pode levar
à modificação da guarda",
explica Almeida. Embora a
convivência com pets seja
cada vez mais reconhecida
juridicamente como um di-
reito, o Brasil ainda não con-
ta com uma legislação es-
pecífica que trate da guarda
de animais no contexto do
divórcio ou da dissolução
da união estável. De acordo
com Carolina Almeida, mui-
tos processos relacionados
à guarda de pets no país
acabam sendo resolvidos
por analogia às normas de
Direito de Família, que re-
gulam a guarda de filhos
em situações semelhantes.
(Especial para O Hoje)

É fundamental que os tutores se comprometam 
com a saúde e segurança do animal
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365 dias para 
acalmar a mente
Pastor e ex-jogador de futebol, Michel Simplício lança
devocional interativo que ajuda a exercitar a fé, aliviar 
o estresse e estreitar o relacionamento com Deus
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Dedicar alguns minutos do
dia para alongar o corpo pode
parecer uma atividade sim-
ples, mas os benefícios dessa
prática vão muito além do alí-
vio imediato das tensões mus-
culares. Estudos científicos
apontam que o alongamento
diário traz impactos positivos
tanto para o corpo quanto
para a mente, melhorando a
mobilidade, reduzindo dores
crônicas e até fortalecendo a
saúde mental. Segundo uma
pesquisa publicada no Journal
of Bodywork and Movement
Therapies, o alongamento re-
gular melhora significativa-
mente a flexibilidade muscular
e articular, o que é essencial
para prevenir lesões e desgas-
tes naturais do corpo ao longo
do tempo. Essa prática contri-
bui para o alinhamento cor-
poral adequado, reduzindo o
risco de problemas como má
postura e dores nas costas,
uma das queixas mais comuns
na população moderna.

Outro benefício ampla-

mente estudado é a melhora
na circulação sanguínea. O
alongamento promove a di-
latação dos vasos e facilita o
fluxo de sangue para os mús-
culos, órgãos e tecidos. Esse
aumento na circulação não
só auxilia na recuperação
muscular após exercícios fí-
sicos, mas também melhora
a oxigenação do cérebro, o
que pode resultar em maior
clareza mental e produtivida-

de ao longo do dia.
Não menos importante é

o impacto positivo do alonga-
mento sobre a saúde mental.
Estudos conduzidos pela Uni-
versidade de Illinois indicam
que alongar-se diariamente
pode diminuir os níveis de
cortisol, o hormônio do es-
tresse, e aumentar a produção
de endorfinas, conhecidas
como os hormônios da felici-
dade. Esses efeitos contribuem

para a redução da ansiedade
e para a melhora do humor,
promovendo uma sensação
de relaxamento e bem-estar
geral. Também é relevante
destacar que o alongamento
pode melhorar a qualidade
do sono. Pesquisadores da
Universidade de Stanford ob-
servaram que pessoas que in-
cluíram exercícios leves de
alongamento em suas rotinas
noturnas relataram um ador-
mecer mais rápido e um sono
mais profundo e reparador.
Essa prática simples ajuda a
desacelerar o corpo e a mente,
preparando o organismo para
o descanso.

Apesar de todos os benefí-
cios, é importante realizar os
alongamentos de maneira cor-
reta, visto que movimentos
bruscos podem causar lesões.
Especialistas recomendam
alongar-se por cerca de 10 a
15 minutos diariamente, com
foco nos grandes grupos mus-
culares. (Eduarda Leão, es-
pecial para O Hoje)
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Exposição fotográfica 
de Kim-ir-sen

o Museu da imagem e
do som (Mis) inaugura a
exposição “Caminhos An-
cestrais: um olhar sobre os
Povos originários do Brasil”,
com fotografias de Kim-ir-
sen Pires leal. Por meio do
olhar atento e da técnica
refinada de Kim-ir-sen, as
fotografias capturam a vida
cotidiana e a coletividade
desses povos. As imagens
levam o público a adentrar
em um universo de histórias
silenciosas, de tradições mi-
lenares e de conexões pro-
fundas com a terra e com a
espiritualidade. Entrada gra-
tuita. Quando: até fevereiro.
onde: Museu da imagem e
do som, sala Alois Feich-
tenberger, Praça Cívica, 2,st.
Central, Goiânia. 

natal do bem
o tradicional natal do

Bem, realizado no Centro
Cultural oscar niemeyer
(CCon), segue até o dia 5 de
janeiro, de terça-feira a do-
mingo, das 18 às 23h. Apenas

nos dias 24 e 31 de dezem-
bro, o horário será diferente:
das 19 até às 21h, com en-
trada gratuita. o evento apre-
senta mais de 300 perfor-
mances culturais e conta com
30 mil m² de área para visi-
tação, 2,7 milhões de pontos
de luz e uma majestosa ár-
vore de 40 metros de altura.
A Vila Gastronômica terá ao
todo 25 quiosques, ofere-
cendo uma ampla variedade
de opções de comidas. Quan-
do: até 5 de janeiro. onde:
Go-020, Chácaras Alto da
Glória – Goiânia.  Horário:

18. Entrada gratuita.

Exposição ‘arte africana:
máscaras e Esculturas’

A exposição ‘Arte Africa-
na: Máscaras e Esculturas’,
que em cerca de vinte anos
reuniu um amplo acervo de
máscaras, estatuetas, entre
outros objetos de uso coti-
diano e ritualístico, chega
de forma inédita no Brasil,
e exibe 390 peças da Cole-
ção áfrica, na Vila Cultural
Cora Coralina e segue em
cartaz até o dia 6 de abril
de 2025, de segunda-feira

a domingo, das 9h às 17h,
com entrada gratuita. Com
curadoria de Marisa Moreira
salles, tomas Alvim, renato
Araújo da silva e danilo Gar-
cia, a inauguração da mos-
tra conta com roda de con-
versa com os curadores e
representantes das secre-
tarias de Estado da Cultura
e da Educação, às 17h30,
na sala joão Bênnio. Quan-
do: até 6 de abril de 2025.
onde: r. 3, s/n, st. Central
– Goiânia. Horário: 9h. En-
trada gratuita. 

Exposição abrir 
Horizontes 2

o Centro Cultural octo
Marques recebe a exposição
coletiva “Abrir Horizontes
2”, apresentada por um gru-
po de 21 artistas, com cerca
de 50 obras em desenho,
pintura, escultura, cerâmica,
fotografia e instalação, abor-
dando questões do cotidia-
no, vivências e subjetividade.
A mostra cultural com en-
trada gratuita segue em car-
taz até o dia 5 de janeiro,
de segunda a domingo, das
9h às 17h.

A mostra que mergulha no universo 
das comunidades indígenas brasileiras

AGENDA
t

CulturAl HORÓSCOPO
t

Cezar black e Kally Fonseca
encerram namoro de nove
meses

o ex-participante do Big
Brother Brasil, Cezar Black,
comunicou no sábado, 30 de
novembro, o término de seu
relacionamento com a cantora
Kally Fonseca. Após nove me-
ses juntos, o influenciador di-
gital divulgou a informação
em seus stories no instagram.
na postagem, ele expressou
sua gratidão pelos momentos
compartilhados com a artista,
mas não entrou em detalhes
sobre os motivos que levaram
à separação. Cezar começou
sua mensagem refletindo so-
bre o início do relacionamen-
to. “A felicidade pode ser en-
contrada nos pequenos ges-
tos, num carinho, num sorriso,
num abraço. Foi como nosso
amor começou”, escreveu ele.
(letícia leite)

Eliezer critica ataques a
Viih Tube em relação à
condição de Ravi: “difícil
demais”

no sábado, 30 de novem-
bro, a coluna Fábia oliveira,
do portal Metrópoles, trouxe
notícias encorajadoras sobre

a saúde de ravi, o segundo
filho de Eliezer e Viih tube.
de acordo com as informa-
ções, o bebê não está mais
em risco de morte e voltou a
se alimentar, embora continue
internado na uti e em isola-

mento. A equipe médica está
monitorando o caso de forma
rigorosa, pois a situação ainda
requer atenção.  diante disso,
Eliezer fez uma atualização
para os fãs nas redes sociais:
“Bom dia, gente, bom dia. Es-

tou aqui para agradecer tudo
o que vocês têm feito pela
gente, todas as orações, todas
as mensagens, todo amor e
carinho. Muito, muito, muito
bonito isso tudo. Eu acho que
a gente nunca vai conseguir
agradecer, nem palavras, nem
vídeos, nem nada. Muito ob-
rigado por todo esse amor
com a gente, com nossos fi-
lhos. sei que vocês querem
saber notícias do ravi, e ravi
está melhorando. Ele está
bem,eu acho que essa é a
melhor notícia que eu poderia
dar”. (letícia leite)

diogo melim pede nanda
Caroll em casamento no
Japão

diogo Melim surpreendeu
nanda Caroll com um pedido
de casamento que ficará na
memória, durante uma via-
gem ao japão. o casal, que
publicou fotos desse instante
marcante, trocou declarações
emocionais nas redes sociais.
diogo expressou: “Você mu-
dou minha vida e me mudou
pra melhor. Eu amo sua voz
e também te amo no silêncio,
sem dizer uma palavra.” (le-
tícia leite)

CELEBRIDADES

A ex-BBB Juliette an-
tecipou as festividades de
seu aniversário de 35
anos, que acontece no dia
3 de dezembro, e reuniu
amigos e familiares no úl-
timo sábado (30). Contudo,
o que já era uma noite
memorável se tornou ain-
da mais especial quando
Kaique Cerveny, o namo-
rado da vencedora do BBB
21, a surpreendeu com
um pedido de noivado.
Durante o jantar, Kaique
pegou o microfone e fez
questão de incluir dona
Fátima, mãe de Juliette,
nesse momento. “Eu e a
Ju já tivemos esse momen-
to particular nosso, mas

jamais poderia fazer isso
sem a bênção dos amigos,
da família, de todo mun-
do”, disse ele. A fala foi
seguida por um pedido
direto à sogra: “Dona Fá-
tima, queria pedir mais
uma vez sua autorização
para pedir essa mulher
maravilhosa. Autoriza?”
A mãe da cantora respon-
deu imediatamente: “Com
certeza!”. (Letícia Leite)

Juliette recebe pedido de casamento
em sua festa de aniversário: “Tô noiva”

ÁRIES 

(21/3 - 20/4)                       1
sua determinação estará em

alta, mas cuidado com a impul-

sividade. Priorize tarefas impor-

tantes e evite confrontos desne-

cessários.

TOURO 

(21/4 - 20/5)                        2
Hoje, a paciência será seu

maior trunfo. Aproveite para re-

solver pendências financeiras e

fortalecer vínculos afetivos.

GÊMEOS 

(21/5 - 20/6)                        3
A comunicação fluirá de ma-

neira intensa. use esse dom para

conquistar novos contatos e es-

clarecer mal-entendidos.

CÂNCER 

(21/6 - 21/7)                        4
o dia pede introspecção e cui-

dado com a saúde emocional. de-

dique um tempo para si e organize

suas prioridades.

LEÃO 

(22/7 - 22/8)                        5
seu carisma estará em desta-

que, mas mantenha a humildade.

Aproveite para brilhar em projetos

que exijam criatividade.

VIRGEM 

(23/8 - 22/9)                        6
Atenção aos detalhes será cru-

cial. Foque no trabalho, mas não

negligencie o equilíbrio entre vida

pessoal e profissional.

LIBRA 

(23/9 - 22/10)                        7
As relações estarão em evi-

dência. Busque harmonia nos diá-

logos e não tenha medo de ex-

pressar suas necessidades.

ESCORPIÃO 

(23/10 - 21/11)                        8
A intensidade emocional pode

trazer desafios. Evite extremos e

concentre-se em transformar si-

tuações negativas.

SAGITÁRIO 

(22/11 - 21/12)                        9
Hoje, o desejo por aventura

será forte. use sua energia para

explorar novas possibilidades, mas

mantenha os pés no chão.

CAPRICÓRNIO 

(22/12 - 20/1)                           :
o foco estará em questões

práticas. organize suas metas e

aproveite para revisar planos de

longo prazo.

AQUÁRIO 

(21/1 - 19/2)                          ;
A criatividade estará à flor da

pele. Confie em suas ideias e in-

vista em projetos que ampliem

sua visão de futuro.

PEIXES 

(20/2 - 20/3)                        <
o dia pede conexão espiritual.

Meditação ou atividades que tra-

gam paz interior serão grandes

aliados. 

O alongamento diário é uma forma 
simples e eficaz de alcançar equilíbrio

Descubra os benefícios 
de se alongar diariamente

iStock
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16 n Essência

Letícia Leite

O mês de dezembro é um
período repleto de ações de
conscientização sobre saúde,
sendo uma das mais relevantes
a campanha Dezembro Ver-
melho. A iniciativa criada no
Brasil pela Lei nº 13.504/2017,
tem como objetivo informar a
população sobre a prevenção
e o tratamento das Infecções
Sexualmente Transmissíveis
(ISTs), com uma atenção espe-
cial voltada para o HIV/aids.

A antiga terminologia Doen-
ças Sexualmente Transmissí-
veis (DSTs) foi alterada para
ISTs pela Organização Mundial
da Saúde (OMS), que decidiu
adotar essa nova nomenclatu-
ra, pois a palavra ‘doença’ está
associada a sinais e sintomas
visíveis, enquanto ‘infecção’
abrange também casos assin-
tomáticos.

As ISTs, que são causadas
por mais de 30 tipos de vírus
ou bactérias, são transmitidas
principalmente através do con-
tato sexual (oral, vaginal, anal)
sem o uso de preservativo mas-
culino ou feminino, com uma
pessoa que esteja infectada, e
podem ser transmitidas tam-
bém de mãe para filho durante
a gestação, o nascimento ou a
amamentação. 

A campanha com início no
Dia Mundial de Luta contra a
Aids (1º de dezembro), se es-
tende por todo o mês, abran-
gendo atividades educativas e
mobilizações sociais, com a
meta de diminuir o preconceito

e a discriminação relacionadas
a essas doenças, além de esti-
mular a realização de testes e
o tratamento adequado.

Infecções Sexualmente
Transmissíveis

As principais infecções

transmitidas são o HIV/aids,
que ataca o sistema imuno-
lógico, podendo levar à Sín-
drome da Imunodeficiência
Adquirida. Já a sífilis é uma
infecção bacteriana que, se
não tratada, pode causar
complicações graves. A go-
norreia, causada pela bacté-
ria Neisseria gonorrhoeae,
pode levar à infertilidade se
não tratada.

A clamídia é uma infecção
bacteriana que pode ser as-
sintomática, mas também cau-
sar sérias complicações repro-
dutivas. A HPV, Papilomavírus
Humano, pode causar verrugas
genitais e está associada ao
câncer de colo de útero. E para
finalizar, a Hepatite B, que não
tem cura e muitas pessoas in-
fectadas desconhecem que têm
hepatite B, devido à ausência
de sintomas

Quais são as 
maneiras de prevenção?

A prevenção das ISTs en-
volve diversas estratégias, sen-

do as principais apresentadas
a seguir:

O uso de preservativos:
essa é uma das formas mais
eficazes de prevenção, quan-
do usados de maneira correta
e constante;

Educação sexual: é funda-
mental que existam programas
educativos que tratam da se-
xualidade de forma clara e in-
formativa, especialmente para
a conscientização dos jovens;

Exames frequentes: é im-
portante realizar testes regu-
lares para ISTs, principalmente
para indivíduos que têm vários
parceiros sexuais ou que não
utilizam preservativos de for-
ma consistente;

Tratamento das ISTs: é fun-
damental obter um tratamento
rápido e adequado para as
ISTs, a fim de prevenir com-
plicações e a transmissão para
outras pessoas;

Profilaxia Pré-Exposição
(PrEP): a utilização de me-
dicamentos por pessoas em
alto risco de contrair HIV

ajuda a diminuir as chances
de infecção;

Uso da Profilaxia pré e pós-
exposição: uma maneira eficaz
de prevenir a infecção pelo
HIV é a utilização da PrEP, um
método que envolve a ingestão
de comprimidos antes da ati-
vidade sexual, preparando o
organismo para um possível
contato com o vírus. 

Diagnóstico
O diagnóstico da infecção

por HIV é realizado mediante
a coleta de sangue venoso, que
permite a execução de testes
rápidos ou laboratoriais capa-
zes de identificar os anticorpos
relacionados ao HIV. Com os
testes rápidos, os resultados
podem ser obtidos em torno
de 30 minutos.

Além disso, o SUS disponi-
biliza gratuitamente autotestes
de HIV, permitindo que as pes-
soas realizem o exame de for-
ma autônoma, em qualquer
momento e local que deseja-
rem. (Especial para O Hoje)

Com início no Dia
Mundial de Luta
contra a Aids, 
a ação estimula 
a realização 
de testes e 
o tratamento
adequado

Dezembro Vermelho alerta
para a prevenção contra as ISTs

EsTREias

Moana 2 (Moana 2, 2024, EuA)
duração: 1h 40min. direção:
david G. Elenco: Any Gabrielly,
Auli’i Cravalho, saulo Vascon-
celos. Gênero: Aventura, Ani-
mação, Família. Cinemark Flam-
boyant: 11h50, 12h10, 13h10,
13h40, 14h10, 15h, 15h40,
16h10, 16h40, 17h30, 18h10,
18h40, 19h10, 20h, 20h40. Ci-
nemark Passeio das águas:
12h, 13h10, 13h50, 14h30, 15h,
15h40, 16h20, 17h, 17h30,
18h10, 18h50, 19h30, 20h,
20h40. Kinoplex Goiânia: 13h,
14h, 14h30, 15h10, 16h10,
16h40, 17h20, 18h20, 18h50,
19h30, 20h30. Cineflix Apare-
cida: 14h30, 14h55, 16h50,
17h05, 17h30, 19h10, 19h15,
19h40, 21h30. Moviecom Buriti:
14h50, 15h50, 17h, 18h, 18h40,
19h10, 19h45, 20h10, 21h20.
Cinex oscar niemeyer: 13h30,
15h30, 17h25, 19h20, 21h20.

A Contadora de Filmes (la
Contadora de Peliculas, 2024,
Espanha) direção: lone scher-
fig. Elenco: sara Becker, Béré-
nice Bejo, daniel Brühl. Gênero:
Comédia, drama. Cinemark
Passeio das águas: 15h20,
15h50, 16h, 21h10, 21h30.

Cabrini (Cabrini, EuA, 2024) du-
ração: 2h 25min. direção: Ale-
jandro Monteverde. Elenco: Cris-
tiana dell’Ana, john lithgow, da-

vid Morse. Gênero: Biopic, drama.
Moviecom Buriti: 14h30, 21h30. 

Em CaRTaZ

Wicked (Wicked, 2024, EuA)
duração: 2h 41min. direção:
jon M. Chu. Elenco: Ariana Gran-
de, Cynthia Erivo, jonathan Bai-
ley. Gênero:  Fantasia, Comédia
Musical. Cinemark Flamboyant:
13h50, 17h15, 18h30, 20h50.
Cinemark Passeio das águas:
14h15, 17h45, 21h, 21h30. Ki-
noplex Goiânia: 14h40, 17h10,
20h20. Cineflix Aparecida:

15h25, 21h25, 21h45. Movie-
com Buriti: 17h10, 20h20. Cinex
oscar niemeyer: 12h30, 21h10.

Gladiador 2 (Gladiator ii, 2024,
EuA) duração: 2h 28min. dire-
ção: ridley scott. Elenco: Paul
Mescal, Pedro Pascal, Connie
nielsen. Gênero: drama, ação.
Cinemark Flamboyant: 13h30,
15h20, 17h, 20h20, 21h50. Ci-
nemark Passeio das águas:
14h, 17h15, 20h30, 21h50. Ki-
noplex Goiânia: 14h10, 17h50,
20h50. Cineflix Aparecida:
14h25, 18h45, 21h50. Movie-

com Buriti: 15h45, 20h45. Cinex
oscar niemeyer: 18h30.

Ainda estou aqui (Ainda estou
aqui, 2024, Brasil) duração:
2h17. direção: Walter salles.
Elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda Montenegro, selton Mel-
lo. Gênero: drama, suspense.
Cinemark Flamboyant: 13h20,
16h30, 19h45, 21h30. Cinemark
Passeio das águas: 18h, 18h30,
18h35, 21h15, 21h20. Kinoplex
Goiânia: 13h, 15h45, 18h30,
21h20. Cineflix Aparecida: 14h,
19h05. Moviecom Buriti: 16h10,

18h50. Cinex oscar niemeyer:
18h40.

Operação natal (red one,
2024, EuA). duração: 2h 13min.
direção: jake Kasdan. Elenco:
dwayne johnson, Chris Evans,
Kiernan shipka. Gênero: Ação,
Comédia, Aventura, Mistério.
Cinemark Flamboyant: 12h30.
Cinemark Passeio das águas:
12h15. Kinoplex Goiânia: 21h.
Moviecom Buriti: 17h15.  

Arca de Noé (Arca de noé,
2024, Brasil) duração: 1h35min.
direção:  sérgio Machado, Alois
di leo. Elenco: Keith silverstein,
rodrigo santoro, Marcelo Ad-
net. Moviecom Buriti:. Cinemark
Flamboyant: 13h50. Cineflix
Aparecida: 16h50. MovieCom
Buriti: 15h10. 

Venom: A Última Rodada (Ve-
nom: the last dance, 2024, EuA)
duração: 1h 50min. direção:
Kelly Marcel. Elenco: tom Hardy,
juno temple, Alanna Mubach.
Gênero: Ação, Comédia, Fan-
tasia. Cinemark Passeio das
águas: 12h45, 13h30, 22h20.
Moviecom Buriti: 21h50.

Robô Selvagem (the Wild ro-
bot, 2024, EuA). duração: 1h42.
direção: Chris sanders. Elenco:
Pedro Pascal, Kit Connor, Bill
nighy. Gênero: Animação, in-
fantil, Aventura.  Cinemark
Flamboyant: 13h30.

tCINEMA
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Moana viaja para mares distantes depois de receber ligação inesperada de seus ancestrais em ‘Moana 2’
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Herbert Alencar

A educação financeira con-
tinua sendo um ponto crítico
para o desenvolvimento de mi-
cro e pequenos negócios no
Brasil. Uma pesquisa recente,
feita por uma fintech do mer-
cado financeiro, aponta que
56% dos empreendedores nun-
ca buscaram informações ou
realizaram cursos sobre o
tema. Essa realidade expõe a
vulnerabilidade de uma par-
cela significativa do setor que
representa uma importante
base da economia nacional.

O levantamento, realizado
em setembro de 2024 com
1.072 micro e pequenos em-
presários de todas as regiões
do País, mostra que a falta de
preparo em finanças reflete
diretamente na gestão dos ne-
gócios e, em muitos casos, na
sua sobrevivência. Para espe-
cialistas, o cenário demanda
iniciativas que tornem a edu-
cação financeira mais acessível
e prática.

Uma gestão financeira
comprometida

Mais de 90% dos entrevis-
tados declararam ser os únicos
responsáveis pela administra-
ção financeira de suas empre-
sas sem o auxílio de contadores
ou familiares. No entanto, o
estudo revelou que quase me-

tade ainda utiliza métodos ru-
dimentares para gerir suas fi-
nanças, como anotações ma-
nuais (43%), enquanto uma
minoria utiliza ferramentas
mais avançadas, como plani-
lhas eletrônicas (32%).

A ausência de técnicas ade-
quadas de gestão afeta direta-
mente a saúde financeira dos
negócios, o que reduz a efi-
ciência no controle de custos,
no planejamento e na análise
de resultados. Sem essas fer-
ramentas, decisões estratégicas,
como a precificação de pro-
dutos ou a escolha de investi-
mentos, tornam-se mais sus-
cetíveis a erros, o que impacta

negativamente o crescimento
das empresas.

Falta de tempo e custos
são principais entraves

Entre os motivos aponta-
dos para a falta de capacita-
ção, destacam-se a falta de
tempo e o custo elevado de
cursos, que variam conforme
o perfil econômico dos em-
presários. Aqueles com ren-
dimentos inferiores a um sa-
lário mínimo citaram o custo
como a principal barreira, en-
quanto empreendedores com
maior faturamento mencio-
naram a falta de tempo como
o maior empecilho.

Essas dificuldades eviden-
ciam uma necessidade urgente
de oferecer alternativas mais
acessíveis e flexíveis para a
formação em finanças, espe-
cialmente ao considerar a alta
carga de trabalho enfrentada
por esses empresários.

O estudo também destacou
uma forte relação entre a busca
por educação financeira e o
nível de confiança na gestão
do negócio. Enquanto 73% dos
entrevistados afirmaram ter
algum grau de confiança na
administração de suas finan-
ças, os que realizaram cursos
ou buscaram informações es-
pecíficas apresentaram índices
significativamente mais altos.
A capacitação também está as-
sociada ao uso mais frequente
de ferramentas modernas,
como softwares de gestão.

Além disso, os empreende-
dores mais preparados relata-
ram enfrentar menos dificul-
dades relacionadas ao fluxo
de caixa, um dos maiores de-
safios para pequenos negócios
no País. Esse dado reforça a
importância do conhecimento
técnico para superar barreiras
financeiras e melhorar a sus-
tentabilidade das empresas.

Manter o negócio em fun-
cionamento em um cenário
econômico instável foi apon-
tado como o principal desafio
financeiro por 30% dos entre-
vistados, seguido pela dificul-
dade de acesso ao crédito
(19%). A análise regional re-
velou diferenças significativas:

enquanto no Sudeste o maior
desafio é manter as operações,
no Centro-Oeste o foco está em
conseguir empréstimos ou ca-
pital de giro.

Essas disparidades refletem
não apenas as condições eco-
nômicas regionais, mas tam-
bém o nível de acesso à infor-
mação e a recursos financeiros.
Por exemplo, empreendedores
do Sudeste são os que mais
recorrem a cursos on-line, en-
quanto no Norte há uma pre-
dominância do uso de vídeos
em redes sociais como princi-
pal fonte de aprendizado.

A pesquisa revelou que,
apesar dos desafios, as plata-
formas digitais têm desempe-
nhado um papel importante
na disseminação de conheci-
mento. Entre os empreende-
dores que buscaram informa-
ções financeiras, 47% recorre-
ram a vídeos na internet e 46%
a cursos on-line. Essas ferra-
mentas, além de acessíveis,
oferecem flexibilidade, o que
permite que os empresários
aprendam no próprio ritmo.

No entanto, a dependência
de meios digitais pode ser li-
mitada por questões como
acesso à internet de qualidade
e habilidades básicas de uso
de tecnologia, especialmente
em regiões menos desenvol-
vidas. Isso aponta para a ne-
cessidade de políticas públicas
que ampliem o acesso a ferra-
mentas digitais e promovam
a inclusão tecnológica. (Espe-
cial para O Hoje)

AnO 20 - nº 6.594 n 17

Negócios

Por que 56% dos
microempresários
não se capacitam
em finanças e quais
são as consequên-
cias disso?

56% dos empreendedores brasileiros
ignoram a educação financeira

As barreiras, os
desafios e os caminhos
para transformar 
o conhecimento
financeiro em uma
ferramenta de sucesso

Fotos: Reprodução/Canva
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Concursos

A importância do quadro
de servidores públicos federais
como elemento essencial para
o Estado brasileiro ter capaci-
dade de atender as demandas
da população, sejam de curto,
médio ou longo prazos, foi des-
tacada pela ministra da Gestão
e da Inovação em Serviços Pú-
blicos, Esther Dweck, na última
quarta-feira (27/11). 

A declaração foi dada no
segundo dia de programação
da 29ª edição do Congresso In-
ternacional do Centro Latino-
Americano de Administração
para o Desenvolvimento (Clad),
realizado em parceria com o
Ministério da Gestão e da Ino-
vação em Serviços Públicos
(MGI), na sede da Escola Na-
cional de Administração Pú-
blica (Enap), em Brasília.

Na mesa ‘Estado e políticas
públicas: desafios para um de-
senvolvimento inclusivo e sus-
tentável’, Esther Dweck res-
saltou a importância da esta-
bilidade dos servidores, for-
mando um quadro funcional
capacitado e bem formado,
que assegura ao Estado condi-
ções de operar “independente
de quem esteja no comando”,

disse a ministra.
Para Esther, esse corpo

de funcionários públicos é
vital para que todos os go-
vernos atendam as deman-
das de curto, médio e longo
prazos da sociedade. “No Bra-
sil, conseguimos construir
uma capacidade de resposta
muito boa”, avaliou. Segundo
apontou a ministra, um qua-
dro funcional público quali-
ficado é fundamental para
assegurar o constante pro-
cesso de aperfeiçoamento das

capacidades estatais.
“A transformação do Esta-

do é algo permanente, que
precisa ser feita o tempo todo,
para adaptar-se às demandas
da sociedade”, afirmou a mi-
nistra. Ela lembrou que esse
aprimoramento das capaci-
dades estatais exige diálogo
constante com a população,
em amplo viés democrático,
com foco no atendimento de
preceitos estabelecidos pela
Constituição Federal de 1988,
a “Constituição Cidadã”.

Valorização
Também presente no pai-

nel, a ministra do Supremo
Tribunal Federal (STF) Cármen
Lúcia reforçou a importância
dos quadros funcionais fede-
rais para o cumprimento dos
preceitos constitucionais. “A
fome é inconstitucional, injusta
e indigna”, afirmou, reforçando
que não é admissível qualquer
possibilidade que possa afron-
tar o Estado Democrático de
Direito. Cármen Lúcia citou as
recentes eleições municipais
como exemplo de entrega de
qualidade do Estado à socie-
dade, em uma operação que
assegurou a mais de 150 mi-
lhões de brasileiros o direito
de escolher prefeitos e verea-
dores, em todo o país, em um
só dia, com resultados rápidos,
seguros e confiáveis.

Ao comentar a importância
do quadro de servidores pú-
blicos para o país, o presidente
do Banco Interamericano de
Desenvolvimento (BID), Ilan
Goldfajn, citou outro exemplo:
a criação do PIX. “Muitas ações
se concretizam em gestões fu-
turas. O PIX foi criado ao longo
de várias gestões, pelo corpo
de funcionários do Banco Cen-
tral”, disse Ilan, que já foi pre-
sidente do BC. Ele faltou sobre
a importância da capacitação
constante e alertou sobre a ne-
cessidade de que seja constan-
temente nutrida a capacidade
de diálogo, tanto com a socie-

dade quanto entre os diferen-
tes órgãos de governo.

Ilan Goldfajn alertou sobre
a importância de haver reco-
nhecimento do papel dos ser-
vidores na superação dos de-
safios estatais e na construção
de melhorias para a sociedade.
“Precisamos ser capazes de ge-
rir pessoas. Temos estudos, di-
retrizes, mas não sabemos mo-
tivar, reconhecer o que o ser-
vidor público está gerando.
Servidor que vem para con-
tribuir para a vida das pessoas.
É preciso haver reconhecimen-
to do que está sendo feito”,
afirmou o presidente do BID.

A diretora-geral de Recursos
Humanos do Ministério do Ser-
viço Público de Barbados, Gail
Atkins, apontou que “um pouco
de burocracia” (em relação às
capacidades estatais e quadro
de servidores) é importante
para suprir a capacidade dos
governos em atender as de-
mandas de curto, médio e lon-
go prazos. 

Defendeu, ainda, constante
colaboração entre os setores
público e privado, envolvendo
também o terceiro setor. “Jun-
tos, podem focar no desen-
volvimento, em iniciativas
realmente sustentáveis”, afir-
mou, lembrando que o diálogo
amplo precisa agregar anseios
de grupos excluídos, levando
sempre em conta a “impor-
tância de incluir”. (Especial
para O Hoje)

Esther Dweck par-
ticipou, na última
semana, do con-
gresso internacio-
nal do CLAD, que
debate a moderni-
zação da Adminis-
tração Pública

Estabilidade dos servidores é
essencial para atuação do Estado

Painel contou com a
presença da ministra da
Gestão, Esther Dweck,
da ministra do Supremo
Tribunal Federal (STF),
Cármen Lúcia, e de
outras autoridades
internacionais
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